Министерство образования и науки Российской Федерации

Министерство образования и молодежной политики Ставропольского края

Филиал государственного бюджетного образовательного учреждения

высшего образования

«Ставропольский государственный педагогический институт»

в г. Железноводске

Психолого-педагогический факультет

(заочное отделение)

Кафедра историко-филологических дисциплин

**ВЫПУСКНАЯ КВАЛИФИКАЦИОННАЯ РАБОТА**

**Тема: Защита Кавказа от немецко-фашистских захватчиков (август 1942г.-январь 1943г.)**

студентки 4 курса группы Б4И

направление 44.03.01 Педагогическое образование профиль «История»

**Черниковой Алины Андреевны**

Научный руководитель:

кандидат ист. наук, доцент каф. историко-филологических дисциплин

**Краснокутский Владимир Сергеевич**

Рецензент:

кандидат полит. наук, доцент каф. историко-филологических дисциплин

**Фенухин Владимир Иванович**

|  |  |
| --- | --- |
| Работа допущена к защите  «\_\_\_\_» \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_2016 г. | Дата защиты «\_\_\_\_» \_\_\_\_\_\_\_\_ 2016 г. |
| Зав. кафедрой \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_  Лебединская Виктория Григорьевна | Оценка «\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_» |

г. Железноводск, 2016г.

**СОДЕРЖАНИЕ**

**ВВЕДЕНИЕ**…………………………………………………………………...3

**ГЛАВА 1. КРАСНАЯ АРМИЯ В БОЯХ С НЕМЕЦКО-ФАШИСТСКИМИ ЗАХВАТЧИКАМИ ЗА КАВКАЗ (АВГУСТ – ДЕКАБРЬ 1942 Г.)**…………………...……………………………………………..……………9

1.1 Геополитическое положение Кавказа как будущего театра военных действий………………………………………………………………………………9

1.2 Кавказское направление немецкого наступления в реализации операции «Эдельвейс» (август – октябрь 1942 г.)……………………………….16

1.3 Оборонительные бои Северной группы войск Закавказского фронта на терской оборонительной линии и нальчикско – орджоникидзевском направлении………………………………………………………………………...21

**ГЛАВА 2. БИТВА ЗА КАВКАЗ. ПЕРЕХОД К СТРАТЕГИЧЕСКОЙ НАСТУПАТЕЛЬНОЙ ОПЕРАЦИИ**………..…………………………………..28

2.1 Защита перевалов Главного Кавказского хребта (Марухский, Клухорский, Санчарский)………………………………………………………….28

2.2 Освободительные бои Закавказского фронта на Северном Кавказе. Действия Северной группы (1 января — 4 февраля 1943 года)…………………36

2.3 Разработка урока по теме «Героизм защитников Северного Кавказа»……………………………………………………………………………..44

**ЗАКЛЮЧЕНИЕ**…………………………………………………………….53

**СПИСОК ЛИТЕРАТУРЫ**…………………………………...……………57

**ПРИЛОЖЕНИЕ**

**ВВЕДЕНИЕ**

**Актуальность исследования**. История Великой Отечественной войны по-прежнему остается в центре внимания российских и зарубежных исследователей, актуальна она и в преподавании в средней школе. Не является исключением и тема Северного Кавказа в годы Великой Отечественной войны, в которой, прежде всего, выделяется битва за Кавказ в 1942 -1943 гг. Этот раздел программы отражает региональный материал и важен в обучении учащихся Ставропольского края.

Северный Кавказ как стратегически важный регион стал местом ожесточенных сражений в годы Великой Отечественной войны. Командование вермахта, оказавшись в условиях затяжной войны, остро нуждалось в постоянной, прочной сырьевой базе. Северо Кавказский регион с его нефтью именно и был такой сырьевой базой. Она позволила бы вести военные операции большого масштаба. В связи с этим бои на Северном Кавказе были особенно и завершились поражением немецких войск.

Однако многие аспекты этой одной из самых продолжительных во времени битв (442 дня) Великой Отечественной войны нуждаются в дальнейшем научном изучении. В настоящее время за пределами исследований остаются многие спорные вопросы, связанные с защитой Кавказа, партизанским движением в регионе, подвигом тружеников тыла развертыванием госпитальной базы и др. Недостаточна исследована героика на фронте и в тылу, что снижает воспитательный эффект в преподавании отечественной истории. Следовательно перед историками стоят задачи, главным содержанием которых остаются объективное освещение событий и фактов, происходивших на Северном Кавказе в годы войны, а перед преподавательским составом историков и обществоведов – донесение правды о войне и защита о фальсификации.

**Объектом исследования** является Северный Кавказ в годы Великой Отечественной войны (август 1942 – 1943 г.).

**Предметом исследования** является защита Северного Кавказа от немецко-фашистских захватчиков.

**Цель исследования:** анализ событий, связанных с защитой Северного Кавказа от немецко-фашистских захватчиков (август 1942 г. – январь 1943 г.)

Для реализации данной цели необходимо решить следующие задачи:

- раскрыть геополитическое положение Кавказа как будущего театра военных действий;

- выявить кавказское направление немецкого наступления в реализации операции «Эдельвейс» (август – октябрь 1942 г.);

- показать оборонительные бои Северной группы войск Закавказского фронта на нальчикско – орджоникидзевском направлении;

- проанализировать особенности защиты перевалов Главного Кавказского хребта (Марухский, Клухорский, Санчарский);

- показать ход освободительных боев Закавказского фронта на Северном Кавказе. Действия Северной группы (1 января — 4 февраля 1943 года);

- разработать урок по теме «Героизм защитников Северного Кавказа» в 11 классе

**Гипотеза.** Битва за Кавказ была одной из значимых в период Великой Отечественной войны по своей стратегической задаче - перекрыть доступ немецким войскам к нефтяным ресурсам Кавказа и Ближнего Востока.

**Методы исследования:** в работе используются общенаучные методы: анализ, синтез, обобщение, сопоставление; а также исторические: историко-сравнительный, системный, историко-статистический, проблемный, ретроспективный и др.

**Географические рамки.** Северный Кавказ, республики Северного Кавказа, Ставропольский край. Частично с выходом на территорию Краснодарского края.

**Хронологические рамки.**  Июль 1942 г.,когда фашистская армия взяла Армавир и вскоре оказалась на территории Ставропольского края, по 24 января 1943г., когда Северная группа Закавказского фронта была преобразована в Северо – Кавказский фронт и вышла на территорию Краснодарского края.

**Историография.** В период с конца XX в. до настоящего времени темы защиты и обороны Кавказа, его освобождения, героизма касалось целый ряд исследователей.

Одним из фундаментальных трудов является книга маршала Советского союза А.А. Гречко, непосредственного участника битвы за Кавказ[16].

В 1986 г. авторским коллективом, в состав которого вошли С.А. Чекменев, Д.В. Кочура, А.А. Коробейников под научным руководством Д.В. Кочура вышел сборник «Очерки истории Ставропольского края» в двух томах. Две главы в них посвящены Ставрополью в годы Великой Отечественной войны: исследованию темы борьбы за достижение коренного перелома в войне; подвига воинов – ставропольцев в сражениях под Сталинградом, на Северном Кавказе.

В 2003 г. создан наиболее фундаментальный труд С.И. Линца «Северный Кавказ накануне и в период немецко – фашистской оккупации: состояние и особенности развития (июль 1942 – октябрь 1943 гг.). На основе новых архивных документов и материалов, воспоминаний и других источников раскрыты различные стороны развития Северного Кавказа в период немецко – фашистской оккупации. Среди исследованных проблем рассматривается организация и проведение местными властями эвакуационного процесса; структура немецкой оккупационной власти; отношение местного населения к новому порядку.

Ценен труд С.В. Гребенюка, где он достаточно подробно раскрывает планы советского командования по Северокавказской стратегической оборонительной операции 1942 г.[15]

В 2005 г. был опубликован труд А.С. Линца, С.И. Линца «Партизанское движение на Ставрополье в период немецко-фашистской оккупации края (август 1942 – январь 1943 гг.)». С позиций объективности и историзма исследованы аспекты возникновения и боевой деятельности партизанских отрядов во время битвы за Кавказ. Раскрыты героические и трагические страницы партизанского движения.

Интересно мнение и зарубежных авторов в этом вопросе. Крупный немецкий историк В. Тике позволяет восполнить многие пробелы в изучении темы и создать более целостную картину боевых действий на Северном Кавказе (2005 ) [37].

В этом же году коллективом Пятигорского краеведческого музея был создан труд, посвящённый 60-летию окончания Великой Отечественной войны «Пятигорск и пятигорчане в годы Великой Отечественной войны 1941-1945 гг.». Исследование раскрывает неизвестные страницы жизни города и его жителей в период предвоенный, первый год войны, оккупации, освобождения. В труде уделено внимание выявлению личностей, героев защитников и тружеников тыла.

Историография по проблеме пополнилась в 2006 г. монографией Н.Ю. Климовой, С.И. Линца «Трудовой и ратный подвиг Ставрополья в годы Великой Отечественной войны 1941-1945 гг.». Авторы опирались на архивные материалы, многие из которых введены в научный оборот впервые. На конкретных примерах показали, как юноши и девушки Ставрополья в партизанских отрядах, подпольных организациях, на промышленных предприятиях и в колхозах помогали разгрому врага. Значителен вклад в осмысление событий битвы за Кавказа С.В. Януша[45].

В 2010 г. С.И. Линец, занимавшийся темой Великой Отечественной войны, вместе С.В. Янушем издали новый труд «Оборона Северного Кавказа в годы Великой Отечественной войны (июль-декабрь 1942 г.). В труде, основанном на архивных документах, воспоминаниях участников событий, подробно анализируется только шесть месяцев 1942 г. Показаны боевые действия частей и подразделений Красной Армии и партизанских отрядов против наступавших немецко-фашистских войск.

В год 70-летия Великой Победы авторским коллективом в составе А.Н. Коваленко, С.Н. Савенко, Л.И. Краснокутской, А.А. Багдасарян, С. И. Линца издана книга «Воинская слава Пятигорска. Очерки истории». Опираясь на архивные материалы, опубликованные научные труды и другие источники на конкретных примерах и фактах были поэтапно раскрыты страницы истории воинских и трудовых подвигов пятигорчан. Охарактеризованы оборонительные бои советских войск с немецкими захватчиками в районе Минеральных Вод, Пятигорска в начале августа 1942 г.; других городов-курортов КМВ и освобождение Пятигорска от немецко-фашистских захватчиков.

В этом же году на основе обширного документального материала был создан труд «Помним, гордимся, живём!». Научные консультанты-составители Л.И. Краснокутская, Л.С. Марченко исследовали следующие аспекты Железноводска военных лет: Железноводск довоенный, в первый год Великой Отечественной войны, оккупация города, освобождение и восстановление города из руин. Часть книги составляют воспоминания ветеранов Великой Отечественной войны и материалы, связанные с сохранением исторической памяти.

В год 70-летнего юбилея советского народа в Великой Отечественной войне по инициативе учёных региона А.А. Аникеева, С.И. Линца, С.В. Януша была подготовлена и вышла в свет монография «Битва за Кавказ в исследованиях, документах и фотоматериалах» (2015). Работа раскрывает стратегические планы нацистской Германии по захвату Кавказа; подготовку территории Северного Кавказа к отпору немецко-фашистских войск; разгром гитлеровских войск на Кавказе в январе – октябре 1943 г[4]. В этом ряду ценным исследованием для нашей темы стала работа Кринко Е.Ф., Безугольного А.Ю. [21].

Вместе с тем, отдельные аспекты темы о защите и обороне Северного Кавказа ещё требуют своего изучения, конкретизации, выявлению неизвестных имён и др. И поэтому обращение к теме «Защита Северного Кавказа от немецко-фашистских захватчиков является актуальным (август 1942 г.– январь 1943 г.).

**Источниковая база.** Учёными Ставропольского госуниверситета и специалистов краевых государственных архивов был подготовлен и издан сборник документов «Ставрополье: правда, военных лет» (2005). В работе использовано более 30-ти документов об участии ставропольцев в военно-оборонной работе, битве за Кавказ, мужестве подпольщиков и партизан.

Из труда А.А. Аникеева, С.И. Линца, С.В.Януша «Битва за Кавказ в исследованиях, документах и фотоматериалах» (2015) извлечены данные картосхем, фотоматериалы и документы.

**Новизна исследования:** впервые обобщается материал по мероприятиям советского командования по укреплению обороны Северного Кавказа с лета 1941 по июль 1942 гг., строительству оборонительных укреплений, Анализируются и вводятся в научный оборот воспоминания участников событий.

Иллюстрация темы и отражение событий августа 1942 даются на примере разработанного и проведенного урока «Героизм защитников Северного Кавказа» в 11 классе.

**Практическая значимость.** Работа представляет интерес для школьных учителей истории, студентов, обучающихся по направлению «Педагогическое образование», профиль «История».

**Структура.** Работа состоит из двух глав, 6 параграфов, введения, заключения, список литературы.

**Глава 1 Красная Армия в боях с немецко-фашистскими захватчиками за Кавказ (август – декабрь 1942 г.)**

**1.1. Геополитическое положение Кавказа как будущего театра военных действий**

До начала Второй мировой войны военно-стратегическое значение Кавказа определялось как наличием больших запасов нефти и других видов стратегического сырья, так и мобилизационными возможностями людских ресурсов, и выгодным географическим положением. До 1917 г. Кавказ был форпостом России в борьбе с Оттоманской империей и с подрывной деятельностью Англии и Германии на Ближнем и Среднем Востоке. Вторая мировая война показала, что значение Кавказа как важного форпоста на Юге СССР возрастало.

Самая узкая ширина Кавказского перешейка проходит по линии Махачкала, Поти, около 500 км. Расстояние, от северной до южной границы Кавказа, около 1000 км [7, c.121]. Сухопутная граница советского Кавказа с Турцией и Ираном, имела протяжённость 1382 км (на советско-иранскую – 780 км, на советско-турецкую - 602 км). Поскольку Кавказ имеет разнообразные природно-климатические условия, то этот район стал особенным во время боевых действий. Ведущими факторами, определявшими характер боевого использования войск на Кавказе, были рельеф местности, климатические условия и наличие морей. Рельеф Кавказа – разнообразный, с преобладанием горного. Основу всей горной системы составляет Главный Кавказский хребет, или Большой Кавказ, который тянется на 1200-1300 км от Апшеронского полуострова до устья р. Кубань. Его ширина - 160-180 км. По характеру строения Главный Кавказский хребет делится на три части: Восточный Кавказ - от Апшерона до горы Казбек, около 400-500 км; Центральный Кавказ - между горами Казбек и Эльбрус, около 150-200 км и далее Западный Кавказ [7, c.122]. Центральный Кавказ является самой высокогорной частью Главного Кавказского хребта. Средняя высота гор здесь достигает 3,5-5 тыс. м. Вершины гор - Казбек, Адай-Хох, Айлама, Шхара, Эльбрус и другие – покрыты вечными снегами. Горы Западного Кавказа – от горы Фишта до г. Анапа – постепенно уменьшаются. Наибольшая высота гор на этом участке достигает 1838 м (гора Шесси). Средняя высота гор Западного Кавказа не превышает 1000 м. Горы эти по своему строению более доступны для действий войск, чем горы восточного и центрального участков. Главный Кавказский хребет от подошвы предгорий до высот 1500-1800 м покрыт густыми лесами, главным образом лиственными, которые в годы войны являлись хорошей естественной маской при размещении войск, но затрудняли их действия. Более высокие горные вершины лишены растительного покрова и представляют собой голые скалы [29, c.87].

Главный Кавказский хребет разделяет Кавказ на две части - Северный Кавказ и Закавказье. Рельеф Северного Кавказа представляет собой степную равнину, переходящую у верховий рек Кубань и Кума в Ставропольскую возвышенность, а затем в горную систему так называемого Предкавказья. Степная часть Северного Кавказа включает в себя Задонскую степь, Кубано-Приазовскую и Прикаспийскую низменности. Ставропольская возвышенность делит степную часть Северного Кавказа к югу от с. Дивное на две части: Кубань и Ногайскую степь, которая представляет собой обширное плато. Средние высоты Ставропольской возвышенности достигают 350-600 м над уровнем моря. Предкавказье, или предгорье Большого Кавказа, представляет собой систему горных хребтов и вершин, постепенно повышающихся к югу и переходящих в склоны Главного Кавказского хребта. Предкавказье изрезано множеством горных рек бассейнов Кубани и Терека, глубоких долин, впадин и ущелий. Степная часть Северного Кавказа в основной своей части доступна для действий всех родов войск. Горные долины и поймы рек Предкавказья позволяют использовать крупные войсковые формирования. Эти долины и поймы ведут к перевалам Главного Кавказского хребта [23, c.112].

Кроме природно-климатических условий характеристику Кавказа накануне войны как театра военных действий дополняли и такие обстоятельства, как состояние путей, аэродромов, средств связи. Железные дороги связывали Северный Кавказ с Закавказьем лишь с Запада по Черноморскому побережью через Туапсе на Батуми и с Востока вдоль побережья Каспийского моря от Махачкалы до Баку. Правда, в 1942 г. был построен участок железной дороги от Астрахани до Кизляра и в 1943 г. - от Адлера до Сухуми. Это значительно улучшило транспортное обслуживание районов Кавказа и связь Закавказья с Северным Кавказом.

Кроме железных дорог, Северный Кавказ был связан с Закавказьем автомобильными и грунтовыми перевальными дорогами (грунтовые дороги были слабо развиты). В степной части шоссейных дорог почти не было, а преобладали главным образом грейдерные и наезженные полевые дороги. В зимнее, весеннее и осеннее время, из-за распутиц эти дороги приходили в негодность, и это крайне затрудняло действия войск.

Вдоль побережья Каспийского моря через Дербентские ворота проходило шоссе «Махачкала - Дербент - Баку», дорога допускала движение всех родов войск и транспортов.

В западной части Главного Кавказского хребта вдоль Черноморского побережья проходила шоссейная дорога «Новороссийск - Сухуми».

Высокогорную часть хребта с севера на юг пересекали три наиболее известные дороги:

- Военно-Грузинская дорога проходила через Крестовый перевал от Орджоникидзе до Тбилиси (в зимние месяцы она была обычно закрыта вследствие снежных заносов и обвалов, но во время боевых действий функционировала и зимой);

- Военно-Осетинская дорога проходила через Мамисонский перевал соединяла Алагир с Кутаиси;

- Военно-Сухумская дорога проходила от селения Баксан через перевалы Донгуз-Орун-Баши и Бечо на Сухуми.

В зимнее время эти участки были закрыты для движения. Великая Отечественная война, и особенно борьба за Кавказ, показала, что даже самые сложные горные системы не могут исключить действий войск, применение танков. Заранее подготовленные для действий в горных условиях войска были способны и преодолевать и прочно удерживать самые высокогорные районы [23, c.113].

Гидрография Кавказа, как и его рельеф, своеобразна и сложна. Многочисленные небольшие горные реки берут своё начало главным образом в ледниках Большого Кавказа. Среди наиболее крупных рек, которые могли быть серьёзными препятствиями для гитлеровских войск, был Дон, который своими низовьями от Верхне-Курмоярской до Азовского моря прикрывал северные подступы к Кавказу, Кубань, Терек с притоками Сунжа, Ардон, Урух, Малка. Кроме рек большое влияние на действия войск оказывали озёра и болота (плавни), большинство из которых находится в дельтах рек Дон, Кубань, Терек и по Кумо-Манычской впадине. В Восточном Предкавказье большую площадь занимают Кумские плавни, расположенные от селения Урожайное до Каспия. В Западном Предкавказье особенно больших размеров достигают Кубанские плавни, в которых топкие болота, поросшие зарослями камыша, чередуются с множеством озёр. В Кумо-Манычской впадине расположена группа солёных озёр. Наиболее крупное из них - Маныч-Гудило - тянется с запада на восток почти на 120 км. Кроме озёр и плавней на побережьях Азовского и Каспийского морей имеется множество лиманов. К числу наиболее крупных относятся Ейский, Бейсугский и Кирпильский на Азовском побережье [25, c.114].

Большое влияние на характер Кавказского театра военных действий оказывали моря. Каспийское море, располагаясь в основном на территории СССР, связывало своими водными коммуникациями Кавказ с советскими республиками Средней Азии, а через Волгу с центральными районами страны. Южная часть Каспийского моря выходила на территорию Ирана. Значительно большую роль в стратегической характеристике Кавказа играло Чёрное море.

Авиалинии в предвоенный период из-за недостатка аэродромов в горной части Кавказа и метеорологической неустойчивости широкого применения не нашли. Метеорологические условия крайне ограничивали боевые действия авиации во время битвы за Кавказ. Бывали случаи, когда немецко-фашистская авиация, базировавшаяся на аэродромах Северного Кавказа, наносила бомбовые удары по советским войскам в то время, когда истребители из-за сильных туманов в районах базирования вели ограниченные действия.

Важную сторону характеристики Кавказа как театра военных действий составляли стационарные средства связи. До октябрьского переворота почти отсутствовало строительство стационарных линий связи между отдельными районами Кавказа. Только после установления советской власти на Кавказе началось строительство телефонно-телеграфной сети между республиками Закавказья и Северного Кавказа. К началу Второй мировой войны связь всё же была ещё слабо развита.

Состоянием сухопутных, морских и воздушных коммуникаций Кавказа, рельефом его местности, гидрографией и природно-климатическими условиями определялись основные операционные направления, по которым можно было ожидать наступления гитлеровских войск. Наиболее важными направлениями, пересекающими Кавказ с Северо-Запада на Юго-Восток и имеющими большое стратегическое значение, являлись восточно-кавказское и западно-кавказское. Осевой линией восточно-кавказского направления были железная и шоссейная дороги от Прохладного через Гудермес, Махачкалу, Дербент на Баку. Осевую линию западно-кавказского направления составляли шоссейная и железные дороги, идущие вдоль Черноморского побережья через Туапсе, Сухуми. Оба эти направления имели большую оперативную ёмкость и допускали действия армейских и фронтовых объединений.

Так же, необходимо было правильно понять стратегическое значение советского Кавказа, и иметь в виду близость к его территории Ирана и Турции. Все важнейшие экономические районы Юга, такие как нефтеразработка Кавказа, Донецкий каменноугольный бассейн, Криворожско-Никопольский район, важнейшие советские порты на Черном и Каспийском морях в ходе Второй мировой войны находились под угрозой ударов бомбардировочной авиации, базировавшейся на территории Турции [22, c.90].

С.В. Януш также подчёркивал, что «в целом экономическое и военно-политическое значение Кавказа в жизни советского народа, в укреплении обороноспособности Советского государства было огромно» [45, c.116]. Оно заключалось в неисчерпаемых природных богатствах Кавказа, в его мощной индустриальной базе, в сплочённости всех народов Кавказа, в особом географическом положении: Кавказ располагался в важном стратегическом районе мира, через который шли торговые и стратегические пути, соединявшие в единый узел государства Европы, Азии, Ближнего и Среднего Востока, в его положении на грани двух миров, тогда - лагеря социализма и лагеря капитализма. Выгодное географическое положение, которое занимал Северный Кав­каз, определило и его важное стратегическое значение для советского государства. В Закавказье по другую сторону южной границы Советского Союза находились Турция и Иран. Оба эти государства оказывали серьёзное влия­ние на развитие событий на южном крыле советско-германского фронта в 1941-1942 гг.

Правящие круги Турции занимали выжидательные позиции, внимательно наблюдая за ходом военных действий, и при благоприятном развитии ситуации готово было вступить в войну на стороне Германии. При этом турецкое правительство собиралось претворить в жизнь свои давние замыслы по захвату Закавказья и присоединению его к турецкому государст­ву. В мае-июне 1941 г. во время германо-турецких переговоров президент Турции Иненю и министр иностранных дел Сараджоглу утверждали, что в случае нападения Гитлера на СССР Турция будет на стороне Германии [45, c.117]. В тяжёлое для Советского Союза время, когда немецкие войска летом 1942 г. развернули наступление на Кавказ, турецкое правительство сконцентрирова­ло на границе 26 своих дивизий. Советское руководство было вынуждено держать против турецких дивизий адекватные по численности силы, так необходимые Красной Армии в начавшейся битве за Кавказ.

Второй по значимости для Советского Союза поток военных грузов шёл из США и Великобритании в рамках ленд-лиза из США через Персидский залив, Иран и далее через Закавказье. В августе 1941 г. ежемесячно по этому пути проходило 10 тыс. т грузов, а к маю 1943 г. объём поставок вырос до 100 тыс. т в месяц [45, c.118].

Для правящих кругов фашистской Германии Северный Кавказ являлся не только важным экономическим регионом, но и своеобразным трамплином для вторжения на Ближний Восток и похода армий вермахта в Индию, в дру­гие азиатские государства и колонии Великобритании.

К лету 1942 г. на долю Северного Кавказа и Закавказья приходилось 86,5% общесоюзной добычи нефти, 65% природного газа, 56,5% марганцевой руды [45, c.119]. Главным сырьевым природным богатством Северо-Кавказского региона была, разумеется, нефть. Майкопское и Грозненское нефтяные месторож­дения входили в число ведущих в стране по запасам и качеству нефти. В ча­стности, по своему составу нефть Майкопского месторождения отличалась высоким содержанием бензиновых фракций - до 38%. Нефтяная промышленность Чечено-Ингушетии перед войной занимала второе, а Кубани - третье место в Советском Союзе после Баку. В 1940 г. среднесуточная добы­ча нефти в системе Грозненского комбината составила 7555 т. В этом же году на Северном Кавказе было введено в строй 1726 новых скважин, что составило 73,5% от всех нефтяных скважин, введённых в действие в СССР [45, c.120]. В целом же, в последний предвоенный год из 31,121 тыс. т нефти, добытой на всех месторождениях Советского Союза, Северный Кавказ дал стране 4615,8 тыс. т нефти или 15% от общего количества. Нефтяники Грозного и Майкопа добыли одинаковое количество нефти - по 2,3 млн. т. Добытую нефть перерабатывали в бензин, керосин, различные машинные масла на трёх нефтеперегонных заводах Краснодара, Ту­апсе и Грозного.

Таким образом, Кавказ имел важное военно-политическое значение.

**1.2. Кавказское направление немецкого наступления в реализации операции «Эдельвейс» (август – октябрь 1942 г.)**

Гитлер, планируя захват СССР, стремился захватить и Кавказ [8, c.91].

Целью гитлеровской операции «Эдельвейс» из района Северного Кавказа через Кавказский хребет и Северо-Западный Иран с целью овладения перевалами Ревандуз и Ханаган на ирано-иракской границе, которую планировалось провести с ноября 1941 г. по сентябрь 1942 г., являлось овладение кавказскими нефтеносными районами и выход на ирано-иракскую границу (Приложение 1). Захват Северного Кавказа позволял гитлеровскому руководству не только задействовать богатейшие ресурсы этого региона, но и распространить свое влияние на все Закавказье, а затем и на Ближний Восток с его огромными запасами нефти. В приказе от 21 августа 1941 г. А. Гитлер вновь подчеркнул, что до наступления зимы главным является не захват Москвы, а овладение нефтеносными районами Кавказа (Приложение 2). Однако этим планам в 1941 г. сбыться не удалось.

Первая армия, под командованием генерала Клейста, направленная на Кавказ, состояла из 170 тыс. человек, 1130 танков, свыше 4,5 тыс. орудий и минометов, до 1 тыс. самолетов. Действия этой группировки поддерживали военно-морские силы Германии и Румынии [46].

Германской армии противостояли войска, Южного (генерал-лейтенант Р.Я. Малиновский) и Северо-Кавказского (Маршал Советского Союза С.М. Будённый) фронтов в составе 7 армий (51-й, 37-й, 12-й, 56-й, 24-й, 9-й, 47-й), их поддерживала авиация 4-й и 5-й воздушных армий. Эта группировка в первом эшелоне насчитывала 112 тыс. человек, 121 танк, 2160 орудий и минометов, 230 исправных самолетов. На приморском направлении сухопутные войска поддерживали Черноморский флот и Азовская военная флотилия [10, c.508].

Битва за Кавказ продолжалась более 14 месяцев, с 25 июля 1942 г. по 9 октября 1943 г. По характеру действий советских войск она делится на два периода. Первый из них составляет Северо-Кавказская оборонительная операция 1942 г. (с 25 июля по 31 декабря). Первый этап - наступление немецких войск.

Как отмечает Б.Г. Лиддел Гарт, «с захватом Ростова была перерезана важная линия снабжения с Кавказа, и теперь обеспечение русских армий нефтью стало зависеть от возможности её доставки на танкерах по Каспийскому морю и по новой железной дороге, быстро проложенной по степям восточнее его» [25, c.739]. 24 июля 1942 г., когда немецко-фашистским войскам удалось захватить Ростов, командующий 17-й полевой армией генерал Р. Руофф, пригласив японского военного к взорванному мосту через Дон, вытянул руку в направлении Батайска и самоуверенно заявил: «Ворота на Кавказ открыты. Близится час, когда германские войска и войска вашего императора встретятся в Индии».

Одна из характерных особенностей этого наступления в том, что было преодолено сопротивление крупных масс советских войск и общее число пленных советских солдат оказалось меньше, чем в 1941 г. Темпы наступления также не были достаточно высокими. Это показывалось сопротивлением советских войск, осторожностью действий и потерями, которые понесли немецкие танковые войска в предшествующий период войны. Немецкие танковые «группы» 1941 г. были преобразованы в танковые «армии», в которых увеличилась доля пехоты и артиллерии, это и снизило темпы продвижения.

Хоть и в ходе немецкого наступления силы советских войск оказались отрезанными, все-таки большей части удалось вовремя выйти из окружения. Так как немцы наступали в юго-восточном направлении, советским войскам, приходилось отходить на Северо-Восток. Советское командование сосредоточило силы в районе Сталинграда, где создалась серьёзная угроза флангу немецких войск, наступающих на Кавказ. «Это и оказало огромное влияние на следующий этап кампании (немецкие армии начали наступать по двум расходящимся направлениям - на кавказские нефтепромыслы и к Волге в районе Сталинграда)» [25, c.740].

Форсировав Дон в его низовьях, 1-я танковая армия Клейста повернула на юго-восток в долину р. Маныч, которая связывалась каналом с Каспийским морем. Взорвав там крупную плотину и затопив долину, советские войска временно задержали продвижение танков. Форсировав реку, немцы наступали на Кавказ уже на широком фронте. Правая колонна Клейста продвигалась почти строго на Юг и, пройдя Армавир, 9 августа 1942 г. вышла к крупному центру нефтедобычи Майкопу, в 200 милях юго-восточнее Ростова. В тот же день авангард его центральной колонны ворвался в Пятигорск, расположенный в 150 милях к востоку от Майкопа у подножия Кавказских гор. Левая колонна Клейста наступала ещё восточнее, в направлении Буденновской.

Первый этап оборонительного периода битвы за Кавказ завершился 17 августа 1942 г., противник был остановлен и временно прекратил активные боевые действия. Темпы продвижения гитлеровцев были высокими, но снизились они так же быстро, как и возросли. Это было вызвано нехваткой горючего и трудными условиями гористой местности. К этому двойному тормозу впоследствии прибавился ещё один фактор, когда значительные силы, предназначенные для нанесения решающего удара в наступлении на Кавказ, были отвлечены для участия в сражении за Сталинград [25, c.604].

Естественным препятствием на пути немцев были горы, но, помимо всего прочего, сказывалось всё возрастающее сопротивление советских войск. Оборонявшиеся здесь войска имели в своём составе мобилизованных местных жителей, которые защищали свои собственные дома и хорошо знали горную местность. Это многократно усиливало мощь обороны, а характер местности стеснял действия наступающих немецких войск, вынуждая их танковые силы двигаться по определённым направлениям.

Когда 1-я танковая армия вела наступление на Кавказ, 17-я армия прошла вслед за ней пешим порядком через Ростов, а после повернула на юг и двинулась к побережью Чёрного моря [45].

После захвата нефтепромыслов в Майкопе Кавказский фронт опять разделился, и были поставлены следующие задачи. 1-я танковая армия была ответственной за действия на участке от р. Лаба до Каспийского моря. Ее главной задачей был захват горного участка крупной шоссейной дороги, идущей из Ростова на Тбилиси, а следующей задачей - захват Баку на Каспийском море. А 17-я армия была ответственна за действия на более узком участке от Лабы до Керченского пролива, и ее главной задачей было продвижение на юг из Майкопа и Краснодара, через западную оконечность Кавказского хребта, с целью захвата черноморских портов - Новороссийска и Туапсе. Последующая задача состояла в форсированном продвижении из района южнее Туапсе с целью открыть путь на Батуми.

Над прибрежной дорогой, которая проходила южнее Туапсе, нависали высокие горы, и ближайшая задача 17-й немецкой армии была, как казалось, сравнительно лёгкой: оставалось пройти меньше 50 миль до побережья, а западная часть горного хребта здесь уже переходила в предгорье. Но все-таки задача оказалась не из лёгких, так как при наступлении было необходимо форсировать р. Кубань с широкой болотистой поймой, а довольно крутые горы на Востоке представляли собой труднопреодолимое препятствие.

1-я танковая армия продвигалась сравнительно успешнее, но все-таки темпы уменьшались, а паузы увеличивались. Нехватка горючего создавала препятствие для развёртывания наступления. Танковые дивизии иногда простаивали несколько дней подряд, ожидая подвоза горючего. Это лишило немцев их главного шанса на успех - прорваться через перевалы, пользуясь фактором внезапности, до того, как была усилена оборона. И когда все же пришлось с боями прокладывать путь в горах, 1-я танковая армия оказалась в невыгодном положении, потому что большинство опытных горнострелковых частей было передано 17-й армии, пытавшейся выйти к Туапсе и прорваться по прибрежной дороге к Батуми.

Так же серьёзная задержка произошла после выхода к р. Терек, которая прикрывала подходы к горной дороге на Тбилиси, а также более уязвимые нефтепромыслы в Грозном (к северу от горного хребта). Ширина Терека, конечно, не внушала такого же благоговейного страха, как ширина Волги, но быстрое течение превращало горную реку в труднопреодолимое препятствие. Клейст попытался продвинуться на Восток по течению реки, и в первую неделю сентября ему удалось форсировать Терек в районе Моздока, однако его войска были вновь остановлены в густо поросших лесом горах за Тереком. Грозный находился всего в 50 милях от переправы у Моздока, но, несмотря на все усилия, немцам не удалось достичь этого города [45, c.163].

Так как советские войска перебросили несколько сотен бомбардировщиков, то это внезапное появление и затормозило наступление Клейста, потому, что многие из подразделений зенитной артиллерии и поддерживающей авиации были брошены на помощь немецким войскам у Сталинграда. Советские бомбардировщики могли беспрепятственно наносить удары по войскам Клейста и поджигать крупные участки леса, через которые они пытались пробиться.

В целях широкого отвлечения сил противника советские войска на побережье Каспийского моря использовали кавалерийские дивизии, беспрерывно наносили атаки на открытый восточный фланг войск Клейста. И на этой обширной равнине кавалерия легко проникла через боевое охранение немцев и оборвала пути подвоза; на этом фланге сосредоточить силы было легко, поскольку советские войска могли использовать железную дорогу, шедшую от Астрахани на юг. Её проложили в бескрайней степи без подготовки земляного полотна. Вскоре немцы поняли, что, уничтожая отдельные участки этой дороги, они ничего не добьются, так как советские войска быстро укладывали новые секции пути. Хотя немецкие подвижные отряды прорывались к побережью Каспийского моря, оно так и осталось для них «миражом в пустыне» [27, c.164].

В течение сентября и октября 1942 г. Клейст пытался прорваться к югу от Моздока, предпринимая внезапные атаки на различных участках. Но все его попытки, не имели успеха. И он решил изменить направление главного удара и взять в клещи г. Орджоникидзе - ворота к Дарьяльскому перевалу, через который проходит горная дорога на Тбилиси (этот удар был нанесён в последнюю неделю октября). Для поддержки действий войск Клейста с воздуха в его распоряжение выделили всю авиацию, которую удалось наскрести. Правая колонна войск Клейста в ходе маневра на запад захватила Нальчик, а затем и Алагир. От Алагира эта колонна войск двинулась на Орджоникидзе, взаимодействуя с войсками, наносившими удар вверх по долине р. Терек. Дождь и снегопад задержали немцев на последнем этапе, когда войска Клейста уже почти достигли своей цели.

В.И. Дашичев пишет: «Несмотря на то, что Вермахту удалось добиться в летне-осенней кампании крупных территориальных успехов, - выйти к Кавказу и Волге, - главная цель, поставленная гитлеровским стратегическим руководством, не была достигнута: Советские Вооружённые Силы полностью сохранили свою боеспособность. Захват нефтяных богатств Кавказа, вторжение в Иран и Ирак, вовлечение в войну Турции, подготовка удара на Ближний Восток, установление контакта с вооружёнными силами Японии - всё это оказалось химерой. В довершение ко всему на немецкие войска южного крыла советско-германского фронта неотвратимо надвигалась небывалая военная катастрофа» [4, c.315].

Таким образом, к концу 1942 г. на Северном Кавказе сложилась не предусмотренная планами командования Вермахтом обстановка.

**1.3 Оборонительные бои Северной группы войск Закавказского фронта на нальчикско – орджоникидзевском направлении**

Поскольку на этом участке фрон­та, было тяжелое положение, командование Северной группы, стремясь остановить наступавшие части противника, приняло срочные меры по усилению своих войск, действовавших на орджоникидзевском направлении. В район Дигоры в ночь на 30 октября была выдвинута 52-я танковая бригада, усиленная 22-м истребительно-противотанковым артиллерийским полком. Одно­временно на рубеже реки Ардон, Суадаг заняла оборону прибывшая из 58-й армии 319-я стрелковая дивизия. Благодаря принятым командова­нием группы мерам, наступление противника было замедлено. Но положение на орджоникидзевском направлении продолжало оставать­ся напряженным.

В течение 31 октября 1942 года 52-я танковая бригада и 22-й истребительно-противотанковый артиллерийский полк вели ожесто­ченные бои, но под давлением превосходивших сил противника вы­нуждены были отойти на Алагир и далее на Майрамадаг. Продолжая наступление 1 ноября, немцы, нанося по Орджоникидзе и прилегаю­щим к нему районам непрерывные удары авиацией, заняли Алагир и переправились через реку Ардон [50]. Под давлением противника 319-я стрелковая дивизия двумя полками отошла в район Нарт, где и заняла оборону на фронте Кирово, Нар. Один стрелковый полк этой дивизии отступил в ущелье южнее Дзуарикау. К исходу дня передовые танковые группы противника подошли к Рассвету и Фиагдону, всту­пив в бой с 34-й стрелковой бригадой 11-го гвардейского стрелково­го корпуса. В результате боя бригада отошла основными силами на северо-восточную окраину Фиагдона и частью сил на Дзуарикау, Май­рамадаг.

В связи с осложнением обстановки в районе Орджоникидзе, коман­дующий группой 1 ноября принял решение снять с ищерского направ­ления 10-й гвардейский стрелковый корпус (4-я, 5-я, 6-я и 7-я гвар­дейские стрелковые бригады) и перебросить его на орджоникидзевское направление. Одновременно с этим в район Нарт была выдвинута 2-я танковая бригада с оперативным подчинением ее командиру 319-й стрелковой дивизии. 11-й гвардейский стрелковый корпус усиливал­ся 5-й гвардейской танковой бригадой, которая сосредоточивалась в районе Архонской. В районе Орджоникидзе с правого фланга 9-й ар­мии и из резерва командующего группой сосредоточивались пять истребительно-противотанковых артиллерийских полков и три гвар­дейских минометных полка. Проводившиеся мероприятия имели це­лью силами 3-го стрелкового корпуса, в его состав были включены 275-я и 319-я стрелковые дивизии, и 11-го гвардейского стрелко­вого корпуса остановить наступление противника, а с подходом 10-го гвардейского стрелкового корпуса нанести контрудар и разгромить на­ступавшую группировку врага [50].

2 ноября 1942 года немцы продолжали наступление и к исходу дня захватили Гизель [50]. Несмотря на то что в боях с 11-ым гвардейским стрелковым корпусом противник понес большие потери, наши части не смогли противостоять сильному удару его танковых соединений и начали отходить к Орджоникидзе, северо-западные окраины которого уже обстреливались вражеской артиллерией. К исходу 2 ноября обо­рона войск левого фланга 9-й армии проходила от Карджина на Киро­во, Нарт до северо-восточной окраины Фиагдона и далее на Ногир, Ор­джоникидзе, Детский, южнее Дзуарикау.

К тому времени положение частей 37-й армии было следующим. 2-я гвардейская стрелковая дивизия организовала оборону на рубеже Ахсарисар, гора Гумады, прикрывая Балкарское ущелье в районе Ба-бутента. 295-я стрелковая дивизия седлала долину реки Хеу, северные скаты горы Издара и тропу южнее Белой Речки. Чегемское и Баксан-ское ущелья прикрывались 392-й стрелковой дивизией, имевшей часть сил в районах Нижний Чегем, гора Лашкута, Заречное, Угольное. К югу от Алагира два полка 351-й стрелковой дивизии обороняли доли­ну реки Фиагдон в районе Гусары и долину реки Ардон в районе Тами-ска. 10-й гвардейский стрелковый корпус, сдал свой участок обороны 9-му стрелковому корпусу 44-й армии, и заканчивал переброску частей в район Слепцовской (25 км северо-восточнее Назрани) [76].

Захватив район Гизели, противник 3 и 4 ноября 1942 года пытал­ся развить наступление на Орджоникидзе. Но войска Северней груп­пы остановили его продвижение и, отбивая вражеские атаки в районах Карджин, Кирово, Нарт, Ногир и восточнее Гизели, местами сами пе­реходили в контратаки. При этом немецкие войска углубились лишь узким клином в нашу оборону в направлении Чикола, Дигора, Алагир, Гизель в то время, когда сопротивление советских войск все больше усиливалось. Поэтому предпринятые противником 4 ноября несколь­ко атак силами до батальона пехоты при поддержке от 10 до 30 танков каждая уже не имели успеха [50].

В отражении атак противника на нальчикско-орджоникидзевском направлениях исключительную активность проявили авиасоединения 4-й воздушной армии, ведя борьбу как с авиацией врага, так и с его на­земными войсками (особенно танковыми). Несмотря на тяжелые метеорологические условия, авиация армии сделала 2195 самолетовыле­тов, из них 70 % было произведено истребительной авиацией.

Поддерживая и прикрывая свои наземные войска, истребительная авиация в течение десяти дней провела 100 воздушных боев, сбив при этом более 80 самолетов противника [8, с. 29].

На этом закончился первый этап Нальчикско-Орджоникидзевской оборонительной операции. Противнику хоть и ценой больших потерь все же удалось вклиниться в оборону 37-й армии, но все-таки выполнить основную задачу - овладеть Орджоникидзе и прорваться к Грозному - он не смог. Коман­дование Северной группы сосредоточило в районе прорыва необходи­мые силы, противопоставило удару танков противника надежную про­тивотанковую оборону и прочно прикрыло подступы к Орджоникидзе. Понесшая большие потери ударная группировка противника к первым числам ноября была остановлена войсками в районе Гизели.

4 ноября 1942 года штаб 1-й танковой армии противника вынужден был сообщить в штаб группы армий «А» о том, что «придется приоста­новить наступление на Орджоникидзе до тех пор, пока район южнее реки Терека не будет очищен от противника и этим не будет устранена опасность удара во фланг и тыл танковых дивизий» [8, с. 29].

Немецкое командование фактически уже не имело сил для разви­тия дальнейшего наступления на Кавказе. Оно не могло усилить свою группировку на грозненском направлении ни за счет войск, действо­вавших под Сталинградом, ни за счет перегруппировки сил группы ар­мий «А», потому что все эти войска были втянуты в бои и скованы актив­ной обороной войск на других направлениях.

Исход оборонительных боев войск Северной группы показал аван­тюристический характер предпринятого немцами наступления. Даже сосредоточив превосходящие силы, особенно танковые, против наи­менее сильного участка Северной группы войск (37-я армия), они не смогли прорваться к Орджоникидзе и выйти к Грозному в обход укре­пленных позиций советских войск на рубеже Терека [8, с. 29].

Вместе с тем наступление противника на орджоникидзевском на­правлении вынудило командующего Закавказским фронтом с разре­шения Ставки отложить готовившееся наступление с целью ликви­дации группировки противника на южном берегу Терека и часть сил, созданных для этой цели, израсходовать для парирования удара врага. Частичная же перегруппировка войск Северной группы позволила не только прочно прикрыть подступы к Орджоникидзе с запада, но и на­нести контрудар по противнику и разгромить его.

В соответствии со сложившейся обстановкой командующий За­кавказским фронтом принял решение, утвержденное Ставкой, о на­несении контрудара по гизельской группировке противника [4, с. 31].

11-й гвардейский стрелковый корпус силами 10-й гвардейской и 57-й стрелковых бригад во взаимодействии с 5-й гвардейской и 63-й танковыми бригадами должен был нанести удар в направлении Фи-агдон, Дзуарикау с задачей уничтожить прорвавшуюся группировку противника, не допуская ее отхода в западном направлении. По выхо­де в район Дзуарикау корпусу надлежало прикрыться с запада и насту­пать на Гизель.

10-й гвардейский стрелковый корпус получил задачу силами 4-й гвардейской стрелковой, 2-й и 52-й танковых бригад наступать из рай­она Ногира в направлении на Гизель, уничтожить во взаимодействии с 11-м гвардейским стрелковым корпусом группировку противника в районе Гизели и быть готовым основными силами развивать наступле­ние на Гизель.

Таким образом, контрудар намечалось нанести силами трех стрел­ковых и четырех танковых бригад, а основная масса войск, действовав­ших к этому времени на орджоникидзевском направлении (пять стрел­ковых дивизий, Орджоникидзевская дивизия НКВД и шесть стрелко­вых бригад), должна была выполнять оборонительные задачи. Причем большинство стрелковых бригад не имело непосредственно против себя противника, а против 319-й и 351-й стрелковых дивизий действо­вали лишь его небольшие группы. В этом решении сказались осторож­ность командования Закавказского фронта и Северной группы, а так­же опасение за грозненское направление и желание прикрыть его глу­боко эшелонированной обороной. Обстановка же к этому времени из­менилась, и угроза дальнейшего прорыва противника миновала. Создались условия для нанесения смелого удара возможно большими силами по вражеской группировке, зажатой в районе Гизе­ли [4, с. 31].

В целом же исход оборонительных операций на Северном Кавка­зе имел важное стратегическое значение. Советские войска выдержа­ли удар превосходящих сил противника и остановили его войска, ли­шив их возможности осуществить широкие захватнические планы и добиться выполнения намеченных военных, экономических и полити­ческих целей. Красная Армия не допустила врага в Закавказье и упор­ной обороной выиграла время, необходимое для создания и подготов­ки резервов для перехода в контрнаступление на сталинградском на­правлении [50].

В целом, оборона Кавказа показала, что войска, командующие и штабы, политические органы, армейские и местные партийные орга­низации, все многонациональное население республик Кавказа реши­ли стоявшие перед ними задачи. Они отстояли родной край и создали необходимые предпосылки для решительного разгрома противника и полного освобождения Северного Кавказа.

Кроме того, Красная Армия впервые на практике применила такой вид боевых действий, как маневренная оборона. Существовавшие нор­мативные документы того времени предусматривали подвижную обо­рону в тактическом масштабе. Однако недостаток сил и средств, фак­тическая неготовность войск к устойчивой позиционной обороне, не­смотря на превосходство противника в маневренности и его господ­ство в воздухе, заставили советское руководство избрать именно такой вид обороны. В результате войска Северо-Кавказского фронта, измо­тав противника, дали время для подготовки глубокой, устойчивой обо­роны войскам Закавказского фронта, что не заменимо сказалось на ре­зультатах последующих оборонительных операций [50].

Следовательно, помимо крупных военно-политических и эконо­мических результатов, оборона Кавказа явилась серьезным шагом на пути развития и совершенствования советского военного искусства.

**Выводы к Главе 1**

Кавказ располагался в важном стратегическом районе мира, через который шли торговые и стратегические пути, соединявшие в единый узел государства Европы, Азии, Ближнего и Среднего Востока, в его положении на грани двух миров, тогда - лагеря социализма и лагеря капитализма. Выгодное географическое положение, которое занимал Северный Кав­каз, определило и его важное стратегическое значение для советского государства. В Закавказье по другую сторону южной границы Советского Союза находились Турция и Иран. Оба эти государства оказывали серьёзное влия­ние на развитие событий на южном крыле советско-германского фронта в 1941-1942 гг. Все важнейшие экономические районы Юга, Северного Кавказа, находились под угрозой бомбардировочной авиации, базировавшейся на территории Турции.

Северный Кавказ в планах фашисткой Германии - пограничный регион богатый ресурсами, позволяющий развить наступление в сторону «жемчужины» Британской короны Индии Ближнего Востока к нефтяным запасам Кавказа

Битва за Кавказ продолжалась более 14 месяцев, с 25 июля 1942 г. по 9 октября 1943 г. По характеру действий советских войск она делится на два периода. Первый из них составляет Северо-Кавказская оборонительная операция 1942 г. (с 25 июля по 31 декабря). Она состояла их боев на Терском рубеже за Моздок, Молгобек, Эльхотово; Нальчинско – Орджоникидзевском направлении, которые завершилось переходом к обороне немецкой армии «А».

**Глава 2. Битва за Кавказ. Переход к стратегической наступательной операции**

**2.1 Защита перевалов Главного Кавказского хребта (Марухский, Клухорский, Санчарский)**

Ещё за долго до войны фашистское командование сформировало специальные части альпийских стрелков. К осени 1942 года они уже прошли хорошую школу в Норвегии в горах Югославии. Для захвата Кавказских перевалов и прорыва к Черному морю командующий группы армии «А» генерал Клейст предназначил 49-ый горнострелковый корпус обороны генерала Рудольфа Конрада. В состав этого корпуса входили I-ая и IV-ая горные стрелковые дивизии. Первая альпийская дивизия генерала Губерта Ланца носила наименование «Эдельвейс». Изображенный на ее знамени горный цветок Эдельвейс и был его опознавательным знаком. Это были лучшие в немецкой армии спортсмены горных районов Баварии.

18 августа начались бои на перевалах. Соединения 49ого немецкого горно-стрелкового корпуса, наступавшие из района Черкесена, оттеснили части 3его стрелкового корпуса 46-ой армии, захватив перевалы Клухорский, Санчаро, Марухский, Белореченский.

Клухорское направление. Для обороны перевалов были выдвинуты: На Клухорском перевале – 1- ый батальон 815ого стрелкового полка.

15 августа 1942 года на северных склонах Клухорского перевала появились фашисты, но здесь они встретили упорное сопротивление советской армии. Но, кроме того, горные тропы были завалены лесом и преграждали беспрепятственное продвижение вражеских войск. Выход подсказали овцы, которые двинулись к перевалу. Началось немецкое наступление на перевал несколькими колоннами. Подойдя с разных направлений 15 августа, захватил Клухорский перевал.

Первый батальон 815 стрелкового полка почти полностью был уничтожен. Оставшиеся в живых 17 человек с большими боями по приказу командования отошли на южные склоны перевала. Противник продолжал развивать наступление и к 19 августа подошел к Южному приюту, стремясь прорвать линию обороны советских войск [47].

Положение было очень тяжелым, поэтому было принято решение: для оказания помощи войскам на Клухорском направлении направить 3-ий батальон 813ого стрелкового полка, 4ый батальон 394ой стрелковой дивизии, отряд Сухумского пехотного училища и отряд НКВД в 300 человек. К этому времени фашисты силой в один полк подошли к ущелью Клыдж и спустились на южные скаты перевала на 10-12 км.

815 полк вел тяжелые бои, особенно были 26 и 27 августа.

В это время фашисты высадили воздушный десант на левом берегу реки Кодори. Часть десантов сухумского пехотного училища была переброшена на правый берег, выступили в бой с врагом и воспрепятствовали переправе немцев на левый берег реки. Здесь была в бой введены подразделения 115ой бригады, часть направилась к Марухскому перевалу, а часть с ходу выступила в бой.

27 августа группа автоматчиков противника в составе 200 человек внезапно вторглась в расположение наших войск, к поселку Гвандра, где располагался КПП (командо-пропускного пункта) дивизии. Это была угроза его уничтожения во главе с начальником штаба комендантского взвода Жашко и 20-ти бойцов.

Положение было крайне трудным. Начальник штаба и полковник Кантария, сориентировались в обстановке: в течение нескольких часов группа немецких автоматчиков была уничтожена. В этом бою прославились командир третьего дивизиона лейтенант В.Калинин, командир дивизиона Дашевич, политрук А.Ангуладзе, наводчик В. Троян.

В героические страницы обороны Клухорского перевала вошёл целый подвиг. Так самолёты АН-2 - «кукурузники» садились на крошечный ледяной «пятачок», по краям которого зияли бездонные пропасти, подбегающие к ним бойцы и сами летчики быстро выгружали мешки с сухарями, яйцами, боеприпасами, и забрав тяжелораненых, делали короткий разбег в сторону пропасти, на секунду словно падали в нее, а потом взмывали вверх и брали курс на Сухуми.

Без тяжелой артиллерии и танков. Авиация самоотверженно действовала и без нее защита перевалов была бы во много раз труднее. Один из документов, свидетельствует, что: «Командир звена В.Симонянц за время работы подразделения по обслуживанию частей 46ой армии, действующей в горах, совершил 386 боевых вылетов. В это время он доставил в горы 43.000 килограммов различных военных грузов[47].

В начале сентября 1942 года на Клухорское направление прибыло пополнение. Кавказ не покорился, и 2 сентября 1942 года группа войск перешла в наступление. Бои, по-прежнему, были тяжелыми, с большими потерями. И лишь 9-го сентября создалась благоприятная обстановка для обхода и окружения противника в районе Желтая горка. Наступление началось в 14 часов 14 сентября 1942 года при поддержке артиллерийского огня 5ая стрелковой роты. На второй день наступающие части продвинулись, закрепились еще на 100 м и закрепились. Но, несмотря на это, противник оперативно создал оборонительную систему.

Тем не менее, благодаря героизму советских воинов, стойкости, активным боевым действиям и обороне фашистам не удалось прорваться к Черному морю.

На Марухском перевале сражались подразделения 810-ого стрелкового полка. По плану командования 46-ой армии предполагась с Марухского перевала выйти в тыл немецких войск, находящихся на Клухорском перевале и разгромить группировку врага, освободив этот перевал.

Для осуществления данной операции был организован отряд, должны были «Горный штаб». Его начальником был назначен майор Заступу. Первый отряд в составе 1-ого батальона 810-ого полка, рот автоматчиков и минометчиков, роты автоматчиков 115 бригады двигаться в направлении г. Кара-Кая и р. Амебек с выходом в тыл Клухорского перевала[4, с. 131].

Для выхода войск на Марухском перевале им нужно было пройти 5-6 км ледниковой трассы в направлении г. Кара-Кая. Это было сложным заданием, бойцы не были подготовлены к преодолению ледников в условиях горной местности и не имели соответствующих технических средств. Однако, несмотря на эти трудности, советские бойцы продвигались вперед, выполняя боевую задачу.

29 августа 1942 года вечером бойцы подразделения достигли подножья горы Кара-Кая. Расстановка сил была следующая: седьмая рота лейтенанта Марджашивили должна была ночью вывести два взвода и на рассвете занять господствующую высоту. Восьмой роте было приказано совершить спуск по заснеженному склону. Десятая рота оставалась в резерве.

Было решено начать наступление в четыре часа утра. Пробираясь по ущелью, бойцы небольшими группами проползли по снегу опасную зону. Впереди на пути была отвесная скала, на обратной стороне склона находились боевые позиции противника, который уничтожался гранатами. К рассвету третий батальон занял высоту.

На второй день, 30 августа возобновились ожесточенные сражения. Противник переходил в контрнаступление. Особенно трудно пришлось седьмой роте, однако бойцы этой роты опрокинули немцев, нанося им большие потери.

Отряды Смирнова и Кириленко подошли к горе Кара-Кая и вступили в бой. 31 августа 1942 года «Начался бой в нем многие наши товарищи погибли, но паники не было. Мы несли потери, а подкреплений с перевала не было, как не было и продовольствия, и боеприпасов. По-прежнему мы лежали среди голых камней в своих тонких шинелишках» - участник этих событий вспоминает, А.П.Иванченко. В течение целого дня шло ожесточенное сражение. Ночью 31 августа пошел снег. Много бойцов оставили свои жизни в этом бою. Потерял и я своих товарищей, - «На Картозия, Розенберга, которому было только 18 лет» [4, с. 134].

Ввиду сложного положения майор Смирнов разделил оставшихся бойцов отряда на пять групп и приказал ночью выйти из перевала.

При отходе наших войск беспримерный подвиг совершил старший политрук Иванов. Группа противника, оснащенная специальными альпинистки «носилками», взобралась по отвесной скале и попыталась обойти роту с фланга, Иванов перегородил путь врагу. Тяжелораненый, он подпустил немцев ближе и крикнул: «В прорыв, товарищи!» - взорвав себя гранатой и погубив нескольких фрицев. Бойцы роты бросились в атаку, и вышли из окружения.

5-ого сентября 1942 года утром начался самый тяжелый бой непосредственно за Марухский перевал. Противник спустился с г. Кара – Кая и Марух-Баши вышел в тыл оборонявшихся подразделений 808-го стрелкового полка и ударил по правому флангу.

Командир батальона Л. Татарошвили бросили на помощь 4-й и 5-й ротам шестую. Наступление немцев было отражено и приостановлено. Жертвы были огромные. В этом бою почти полностью погибли четвёртая и шестая роты. Пал смертью храбрых, заместитель командира батальона, лейтенант Заяц.

Находящийся рядом с Марухским перевалом, Ужимский хребет был занят немцами. С него просматривались наша оборона. Это создавало серьезную угрозу. Командующий третьего корпуса генерал Леселидзе решил, во что бы то ни стало захватить Ужуми. Эту операцию было поручено осуществить второму батальону 810 полка капитану В. Родионову. Было решено начать штурм ночью. Бойцам пришлось подниматься на очень крутую скалу. Скалы были покрыты ледяной броней. Лейтенант Татаренко вел группу. Наши бойцы уничтожили всех, находившихся на вершине горы гитлеровцев и заняли Ужимский хребет[3, с. 136].

В течение 6-го сентября 810-ый стрелковый полк вел тяжелые бои с переменным успехом, борьба разгорелась за горный рубеж, расположенный в двух км южнее Марухского перевала. Этот горный рубеж проходил от горы Марух-Баши, пересекая ущелье на северо-запад, и после Марухского перевала являлся ключевым.

Рубеж неоднократно переходил из рук в руки. Подразделения 808-го и 810 полков вместе заняли этот военный рубеж.

В середине сентября начались особенно упорные наступательные операции за высоту 1176 и ворота Марухского перевала . Только 25 сентября 1942 года бои закончились, высоты были взяты. Вместе с тем, неожиданно рано на перевале выпал снег. Окопы и другие укрытия были заметены. Почти прекратился подвоз продовольствия и боеприпасов. У защитников перевала теперь стало три врага: гитлеровцы, холод и голод. Бойцам стали выдавать по несколько сухарей в день.. Единственным выходом из создавшегося положения – вывести части ниже на южные скаты перевала в лесистые места.

Для восстановления положения на перевале была создана Санчарская группа войск в составе 307-го стрелкового полка, 6-ой стрелковой дивизии, батальонов 51-й стрелковой бригады и 155-ой стрелковой бригады, 25-ый пограничного полка НКВД и курсантов первого курса Тбилисского пехотного училища.

Этим соединения было приказано остановить продвижение противника на юг и контрнаступлением овладеть группой Санчарских перевалов. Противник, обнаружив с самолета движение колонны, начал отводить свои части к перевалам.

8 сентября советские войска с боем овладели Пасху, но окружить и уничтожить группировку врага не удалось. Враг закрепился на перевалах Санчаро, Адзашна, Гмахара. Немцы основательно разбили поселок Пасху. В боях за него советские войска понесли потери, но и фашисты оставили многочисленные трупы. Батальоном старшего лейтенанта Ульченко истреблено 120 фашистов.

Немцы отходили из Пасху двумя тропами. Одна по реке Бзыбь вела на Санчарский перевал, вторая – на перевал Аллаштраху.

16 сентября 1942 года в результате упорных кровопролитных боев части Санчарской группы войск 46-ой армии овладели перевалом Чамахма, подошли к южным склонам перевалов Цагернер, Аллаштраху, Санчаро, Адзати и Чмахара. Попытки наших войск овладеть этими перевалами не имели успеха.

В лесу далеко от вершины, на подступах к Санчарскому перевала, шли ожесточенные бои с 10 по 18 сентября. Позиция немцев была весьма выгодна. С востока высоту (1006) прикрывала пропасть, с запада - глубокая лощина. Наступать можно было только тропой, вдоль которой были установлены огневые точки. Комиссар 1го батальона Даниэлян подобрал 18 смельчаков – добровольцев во главе с лейтенантом Цветковым. Люди вооружились автоматами, гранатами, ножами. Они должны были рискнуть взобраться по каменному гребню на вершину высоты. Одна рота получила задание действовать на левом фланге полка, отвлекая на себя точки противника, взвод должен был наступать по лощине. Тем временем группа Цветкова быстро стала продвигаться по гребню. Они до рассвета достигли высоты, началась рукопашная схватка с растерявшимися от неожиданности немцами. С рассветом на высоте взвился красный флаг. Фашисты отступили на Санчаро, за который начались бом. Подход к Санчаро оказался труднее, чем предполагалось. Путь к перевалу обстреливался пулеметным огнем с хребта. Попытки 307 полка выбить противника ударами с разных направлений были безуспешны[4, с. 234].

Приближавшаяся вносила свои коррективы взятию Санчаро с прибытием батальона 66 СП, переброшенного на помощь 307 полку была развёрнута подготовка к решительному штурму Санчаро.

12 октября с наступлением темноты батальон 307 полка и батальон 66-го полка сосредотачиваются под склонами западного Санчаро. Условия для штурма сложилась тяжелые. Снег выпал до двух метров. Стояли морозы. Группы ползком выбирались к вершинам хребта. Рано утром они внезапно атаковали немецкие окопы. Целый день и ночь на 14 октября шли бои на хребте. Скала завоевывалось за скалой, камень за камнем. Утром 14 октября сопротивление было сломлено. Прикрывшись с запада, оба батальона двигались на Санчаро по хребту, в этот же день часть 61-й дивизии очистила Санчарский перевал. Со взятием Санчаро обстановка сразу изменилась, немцы поспешно оставили прилегающие к Санчаро перевалы и отступили на север.

Во второй половине октября 1942 года перевалы Санчаро и Аллаштраху начали закрываться снегом. На перевалах были оставлены заставы-роты, которые периодически менялись. Из-за огромных завалов боевые действия прекратились. Гудели по ущельям лавины, и по ночам горели немецкие осветительные ракеты.

В обороне перевалов Санчаро, Аллаштраху, Цегеркер принимали участие многие подразделения 40-й армии. С большим героизмом, упорством и отвагой сражались советские бойцы. Священная ярость защитников перевалов Санчарского направления развеяла планы фашистов увидеть чёрное море.

Боевые действия на Эльбрусском направлении начались в середине августа 1942 года. Немцы 18 августа вышли на южные склоны Эльбруса. Отборные горно-стрелковые части фашистов захватили перевалы Хотго – Тау, Чипер – Азау и турбазу «Кругозор», «Приют одиннадцатый». Но дальнейшие продвижение противника было остановлено подразделениями 8-го моторизованного полка НКВД 63-й кавалерийской дивизии. Все попытки противника продвигаться в Баксанское ущелье были сорваны, советским войскам удалось отбросить фашистов с восточных склонов горы Эльбрус.

21 августа альпийские части фашистов поднялись на Эльбрус и установили там свой флаг. Однако фашистскому флагу не пришлось долго развиваться. Советские военные-альпинисты под командованием А.М.Гусева совершили восхождение и сорвали фашистский флаг, установив наш советский флаг. Для уничтожения фашистских войск в районе Эльбруса было создано два специальных отряда из 176, 392 стрелковой дивизий.

Советские воины, поднявшись по отвесным скалам, сумели приблизиться к передовым позициям врага и забросали гранатами. Огромную помощь оказала авиация.

В конце сентября готовилось общее наступление. Главный удар предстояло нанести по перевалу Чинер и его району. В ночь по 26,27 сентября части дивизии внезапно атаковали противника и к исходу 27 сентября овладели перевалом Чвибери и высотами 3441, 3386. [4, с.131]

Пять месяцев продолжался оборонительный период за Кавказ. В течение всего летнего и осеннего наступления на Кавказ войска группы армий «А» потеряли более 100 человек! Советские войска обеспечили все условия для изгнания противника с территории Кавказа.

**2.2. Освободительные бои Закавказского фронта на Северном Кавказе. Действия Северной группы (1 января — 4 февраля 1943 года)**

25 декабря 1942 года, готовясь к переходу к общему наступлению, командующий Северной группой войск решил создать на правом крыле группы в полосе 44-й армии ударную группировку в составе двух стрелковых корпусов (10-го гвардейского и 9-го). Кроме того, убедившись в невозможности прорвать оборону противника кавалерийскими корпусами, командование группы решило использовать их для развития успеха после прорыва обороны противника стрелковыми соединениями.

По плану командования наступление ударной группировки на правом крыле Северной группы намечалось на 29 декабря и имело целью прорвать оборону противника и, уничтожив Моздокскую группировку противника, развивать наступление на Прохладный.

Но этот план наступления не был осуществлен войсками Северной группы в намеченный срок. В связи с перемещением основных усилий по разгрому Кавказской группировки противника на левое крыло Закавказского фронта 10-й гвардейский стрелковый корпус, сосредоточенный на правом крыле Северной группы, по указанию Ставки Верховного главнокомандования был переброшен на усиление Черноморской группы войск Закавказского фронта. В связи с этим командующий группой перенес начало наступления войск 44-й армии на 1 января 1943 года. На правый фланг 44-й армии были выведены 271-я и 347-я стрелковые дивизии.

В связи с поражением под Сталинградом и большими потерями на кавказском направлении, а также вследствие реальной угрозы окружения своей Северокавказской группировки, германское командование 1 января 1943 года начало отвод главных сил 1-й танковой армии. За реку Кума и занять оборону на заблаговременно подготовленном оборонительном рубеже по левому берегу этой реки.

Хроника военных событий свидетельствует, что к исходу 1 января войска ударной группы 44-й армии, преодолев упорное сопротивление и контратаки частей прикрытия 3-й немецкой танковой дивизии, продвинулись вперед на 4–8 км и овладели населенными пунктами Ага-Батырь, Кизилов, Ново-Луковский. Части 416-й стрелковой дивизии заняли Довлаткиным, а части 223-й стрелковой дивизии, освободили Стрелковую дивизию.

2 января войска 44-й армии продвижения не имели. В течение дня, действуя в трудных метеорологических условиях (густой туман). Без необходимой поддержки артиллерии войны отбивали контратаки танковых групп противника, наносивших удары на Кизилов и Ново-Луковский, и вели бои на прежних рубежах. Перешедшие в наступление войска 58-й армии к исходу 2 января отбросили части прикрытия 111-й и 50-й немецких пехотных дивизий на левый берег реки Терек и овладели поселками Нижний Бекович и Кизляр[4, с. 131].

В ночь на 3 января 1943 года противник начал отвод частей прикрытия 1-й танковой армии по всему фронту.

И уже утром 3 января войска ударной группы 44-й армии во взаимодействии с частями 58-й армии овладели Моздоком и продолжали преследование противника в направлении Павлодольской.

В этот же день войска Северной группы Закавказского фронта перешли к преследованию 1-й немецкой танковой армии на всем 320-километровом фронте. Это была сложная задача, так как, располагая большим автомобильным парком, войска этой танковой армии, прикрываясь сильными подвижными арьергардами, стремились оторваться от преследовавших их войск Северной группы. При отходе они широко применяли инженерные заграждения, уничтожали мосты, переправы и разрушали средства связи. Они оставляли временно оккупированные населённые пункты, преимущественно в ночное время.

Учитывая, что противник пытается организовать оборону и оказать сопротивление на рубеже реки Кума, командующий Северной группой приказал войскам неотступно преследовать противника и энергично продвигаться вперед. Глубоко вклиниваясь в расположение противника и, уничтожая его по частям, войска Северной группы должны были упредить врага в занятии рубежа по реке Кума и лишить его возможности оказать организованное сопротивление.

К моменту получения директивы командующего группой дислокация войск и противника представляла такую картину.

Перед 4-м гвардейским Кубанским казачьим кавалерийским корпусом отходили части немецкого корпуса особого назначения «Ф»; перед 44-й армией — 3-я танковая и часть сил 13-й танковой немецких дивизий; перед 58-й армией — 111-я и 50-я пехотные дивизии; перед 9-й армией — 370-я пехотная, части 5-й авиаполевой и часть сил 13-й танковой дивизий; перед войсками 37-й армии отходили части корпусной группы генерала Штейнбауера.

Выполняя стратегический план, войска Северной группы перешли 3 января в преследование противника по всему фронту и преодолевая сопротивление его арьергардов, к исходу 6 января вышли на рубеж Новкус — Артезиан, Степное, Сухая Падина, Советская, Ново-Павловская, Баксан, Верх. Куркужин. Таким образом, за 3 дня преследования войска группы продвинулись от 25 до 60 км[4, с. 141].

Однако, из-за значительного продвижения войск, неподготовленности средств связи и отсутствия у офицеров войсковых штабов навыков в управлении войсками в таких условиях нарушалось управление войсками. Штабы армий и группы с первого дня преследования потеряли с ними связь и не знали их точного положения. Так 5 января штабом Северной группы была прервана и в течение двух суток отсутствовала связь с 5-м гвардейским Донским казачьим кавалерийским корпусом, танковой группой под командованием генерала Лобанова, 44-й и 58-й армиями.

Это серьёзно осложняло и отрицательно сказывалось на руководстве войсками и лишало командование возможности влиять на ход боевых действий. Кроме того, отсутствие устойчивого управления войсками приводило к путанице среди преследовавших частей. К примеру, введённые в бой на участке 44-й армии 5-й гвардейский Донской казачий кавалерийский корпус и танковая группа не сумели быстро оторваться от пехоты и впервые дни действовали фактически в боевых порядках соединений армии. Потеря связи с 58-й армией привела к тому, что войска армии отстали от них соединений и невольно оказались во втором эшелоне группы. Командование группы в течение нескольких дней не имело возможности восстановить оперативную связь, что, повлияло на темп продвижения войск.

7 января 4-й гвардейский Кубанский и 5-й гвардейский Донской кавалерийские корпуса и танковая группа Лобанова были объединены в конно-механизированную группу. Командование группой было возложено на командира 4-го гвардейского Кубанского казачьего кавалерийского корпуса генерал-лейтенанта Н. Я. Кириченко.

Несмотря на трудности войска группы, выполнили задачи, поставленные им директивой, продолжали неотступно преследовать противника и к 8 января вышли на рубеж рек Кума, Золка и Малка. За время с 6 по 8 января они с боями продвинулись на отдельных участках до 50 км, добившись наибольших успехов на правом крыле. Но, как и в первые дни преследования, по-прежнему оставалась переменной проблема устойчивой связи армии с частями[4, с. 231].

Выйдя на рубеж рек Кума, Золка, Малка, войска Северной группы встретили сильное сопротивление противника, организовавшего оборону на левом берегу этих рек. В результате двухдневных боев на этом рубеже войска Северной группы сломили сопротивление противника и продолжали преследование его в северо-западном направлении.

Перед конно-механизированной группой кавалерийского корпуса и танковой группой Лобанова стояла задача преследовать противника в общем направлении на Ставрополь. К исходу 11 января кавалерийские корпуса вышли на рубеж Красный Коневод, Кимбилеевка. Танковая группа вела бой за Саблинское.

В это же время 44-я армия 10 января форсировала реку Кума, овладела Новозаведенской, Обильным и продолжала гнать врага в направлении на Ставрополь. К исходу 11 января войска армии вышли на рубеж Ульяновский, Сухая Падина[4, с.231].

В план 9-ой армии входило, сломив сопротивление противника на рубеже Старо-Марьинский, Марьинская, Зольская, преследовать его в направлении Минеральных Вод. Что и было сделано. Овладев Пятигорском, 11 января войска армии вели бои за Минеральные Воды, Железноводск.

Военные действия 37-ой армии, были направлены на форсирование реки Малка на участке Куба, Сармаково, преследовала противника в общем направлении на Кисловодск. В результате к исходу 11 января армия овладела Кисловодском и завязала бой за Ессентуки.

58-я армия находивщаяся во втором эшелоне группы, продвигалась за 9-й армией.

На правом фланге группы части 414-й стрелковой дивизии освободили Ачикулак, а части 110-й кавалерийской дивизии, овладев Буденновском, выдвигались на Довсунское.

Таким образом, усилия войск Северной группы концентрировались главным образом на правом крыле, а конно-механизированная группа нацеливалась для удара в северо-западном направлении.

Военный совет Северной группы 11 января особым расположением потребовал от командиров кавалерийских корпусов и танковой группы Лобанова увеличить темпы преследования противника.

В боевом распоряжении указывалось, что пехота 4-й армии не только догоняла конницу, но в некоторых случаях и обгоняла ее:

«Кавалерийские корпуса не выполнили и продолжают не выполнять задачи в сроки, указанные в боевых приказах Военного Совета группы. Вместо решительных действий и стремительного натиска происходило топтание на месте. Командиры кавалерийских корпусов, несмотря на неоднократные приказания держать штабы вблизи войск, продолжали руководить войсками, находясь на удалении 30–40 км от них».

Тем не менее, преодолевая сопротивление и контратаки арьергардов противника, войска Северной группы к исходу 13 января вышли на рубеж Благодарное, Александровское, Нагутское, Суворовское, Викешевское.

Генерал-лейтенант Н. Я. Кириченко на основании приказа командующего Северной группы войск, приостановив дальнейшее продвижение танковой группы под командованием генерала Лобанова, приказал ей сосредоточиться в районе Петровка (15 км юго-восточнее Александровского). Этот план предусматривал и во взаимодействие с танковой группой под командование полковника Филиппова нанесение удара в юго-западном направлении на Курсавку с целью окружения группировки противника западнее Минеральных Вод.

Выполняя приказ генерала Кириченко, танковая группа прекратила преследование противника, повернула на юг и к исходу 14 января вышла в район Петровки. Она готовилась утром следующего дня нанести удар в направлении Курсавки. Но в тот же день эта задача была отменена командующим Северной группы войск, и танковой группе было приказано продолжать преследование противника в прежнем северо-западном направлении. Временное прекращение преследования противника танковой группой и совершение ею марша из района Журавского в Петровку и обратно снизили темп операции войск Северной группы. Это позволило немцам привести свои части в порядок и оказать более организованное сопротивление.

Продолжая действовать в прежнем (северо-западном) направлении, танковая групп, встретила упорное сопротивление противника на рубеже Калиновское, Северное, Полтавскийю. В течение двух дней она вела ожесточенные бои и только 16 января овладела Сергиевкой и начала преследование врага. 16 января войска Северной группы вышли на рубеж Гофицкое, Сергиевка, Полтавский, Курсавка и завязали бои за Черкесск.

С 11 января перешли в наступление войска правого крыла, а с 16 января — войска центра Черноморской группы на краснодарско-тихорецком направлении[4, с. 231].

19 января обе танковые группы (Лобанова и Филиппова) были объединены в одну. В состав её вошли 2-ая, 52-ая, 140-я танковые бригады, 221-й и 134-й танковые полки, а остальные бригады и полки, передав годную материальную часть на пополнение танковой группы, были выведены из боя на доукомплектование. Объединение танковых групп произошло в процессе боевых действий танковых частей, продолжавших преследование врага в северо-западном направлении. С 19 января в направлении на Егорлыкскую.

К исходу 20 января войска Северной группы городом Невинномысск и подошли непосредственно к городу Ставрополь.

Кавалерийские корпуса конно-механизированной группы, нанося удар из района Спицевского в северном и северо-западном направлениях, вышли на рубеж Малая Кугульта, Труновское. Танковая группа, выйдя своими передовыми отрядами в район Новая Кугульта, Безопасное, продолжала преследование врага в направлении Тахта, Преградное.

44-я армия овладела Старо-Марьевкой и вышла на рубеж Кизиловское, Надежда.

Войска Северной группы, преодолевая сопротивление арьергардов противника, к исходу 24 января вышли на рубеж Средне-Егорлык, Песчанокопское, Молотовское, Кармалиновская, Григориполисская, Армавир, Лабинская.

Войска 28-й армии Южного фронта, наступавшие в общем направлении на Сальск, Егорлыкская, овладели Сальском и к исходу 23 января вышли на рубеж Покровка, Лопанка.

Войска Черноморской группы Закавказского фронта, перешедшие в наступление 11 января 1943 года на краснодарско-тихорецком направлении, вели ожесточенные бои на подступах к Краснодару.

44-я армия частями 347-й стрелковой дивизии овладела 21 января Ставрополем, к исходу 24 января вышла в район Летник, Привольное, Молотовское и завязала бои за пункт Белая Глина.

58-я армия, введенная в сражение 21 января, наносила удар из района Ставрополя в северо-западном направлении. К исходу 24 января войска армии, выполнив задачу, поставленную им директивой командующего группой, и развивая успех в общем направлении на Тихорецк, вышли на рубеж Ладовская Балка, Кармалиновская[4, с. 261].

9-я армия, наступая по правому берегу Кубани, к исходу 24 января вышла в район Фельдмаршальский, Григориполисская и, форсировав частью сил реку Кубань в районе севернее Армавира, овладела Ново-Кубанской, Красной Поляной.

Войска 37-й армии, овладев во взаимодействии с левофланговыми частями 9-й армии Армавиром, к исходу 24 января вышли на рубеж Армавир, Ново-Алексеевская, Лабинская, продолжая развивать успех в общем направлении на Кропоткин.

С выходом Северной группы на указанные рубежи в войска из-за растяжки тылов и коммуникаций стал ощущаться недостаток в боеприпасах и продовольствии.

В 23 часа 24 января на основании директивы Ставки Верховного главнокомандования Северная группа войск была выведена из состава Закавказского фронта и преобразована в Северо-Кавказский фронт.

В состав войск Северо-Кавказского фронта были включены 9, 37, 44-я и 58-я армии, 4-й Кубанский и 5-й Донской гвардейские казачьи кавалерийские корпуса и все соединения, части и учреждения, ранее входившие в состав Северной группы Закавказского фронта.

Ставка Верховного главнокомандования приказала командующему фронтом одновременно с выполнением задач, стоявших перед войсками Северо-Кавказского фронта, помочь войскам левого крыла Южного фронта овладеть Батайском. Для этого было приказано силами конно-механизированной группы нанести удар в тыл противнику в общем направлении на Батайск, уничтожить совместно с войсками Южного фронта Батайскую группировку противника и прочно занять города Батайск и Азов.

Одновременно с постановкой задач войскам Северо-Кавказского фронта Ставка Верховного главнокомандования приказала командующему фронтом двинуть на Батайск основные силы, действовавшие в районе Маныча и южнее Дона, овладеть Батайском и Азовом, перехватить основные пути отхода противника и окружить его отходившие части.

**2.3 Разработка урока по теме «Героизм защитников Северного Кавказа» (11 класс СОШ г. Пятигорск)**

Битва за Кавказ – одно из стратегических сражений в годы Великой Отечественной войны 1941-1945 гг.

Важность этого урока в системе тем, отведённых для изучения по программе о Великой Отечественной войне, объясняется тем, что наряду с общими понятиями об этом этапе в истории страны включаются материалы национально-регионального компонента.

Планируя названный урок, учитывая его место в общей тематике занятий по Великой Отечественной войне, учитель составил тематическое планирование 7 часов программного материала следующим образом:

Вероломное нападение фашистской Германии на Советский Союз. Героизм защитников Брестской крепости – 1 час.

Ленинград в кольце вражеской блокады (с 10 июля 1941 – 10 августа 1944 года) – 1 час.

Провал операции «Тайфун». Первое крупное поражение армии Вермахта под Москвой. И развенчание мифа о непобедимости немецкой армии (январь 1942) – 1 час

Начало краха фашистской армии под Сталинградом (декабрь 1942 – февраль 1943 года) – 1 час.

Битва за Кавказ и её роль в ходе Великой Отечественной войны (август 1942 – январь 1943 гг.) – 2 часа.

Курская битва и завершение коренного перелома в Великой Отечественной войне (июль-август 1943 года) – 1 час.

Берлинская наступательная операция. Подписание акта о безоговорочной капитуляции Германии – 1 час.

Победоносный разгром милитаристской Японии. Окончание Второй мировой войны (сентябрь 1954 года) – 1 час.

В планировании отведено обороне и защите Кавказа – 2 часа.

Целесообразным представляется показ разработки второго урока по теме «Битва за Кавказ». Учащиеся уже имеют определённый багаж знаний, на который могут опираться. Определён тип урока как обобщающий с опорой на межпредметные связи (с литературой, географией, краеведением). Урок нацелен на решение таких задач, как образовательная – показать место Битвы за Кавказ в общем ходе Великой Отечественной войны; воспитательная – способствовать формированию патриотических чувств выпускника; его гордости за Родину и народ; развивающая – продолжить работу над навыками анализа первоисточников, установления причинно-следственных связей.

Уроку соответствует необходимая наглядность и оборудование: видеоряд по теме, выставка книг, документальных и художественных; карты «Битвы за Кавказ 1942-1943гг», портреты военноначальников, фильм «Освобождение Пятигорска 1943 г.».

Ход урока

- Вступительное слово учителя:

Сегодня мы подводим итоги, обобщаем материал по близкой для нас теме, касающейся обороны, защиты и освобождения Кавказа. Цель нашего занятия – остановиться более подробно с привлечением дополнительного материала, первоисточников на главных направлениях битвы за Кавказ, военных операциях, подвигах защитников Кавказа.

Все участники урока выступят и как содокладчики, и оппоненты, и эксперты. Остановимся на трёх условно выделенных этапах битвы за Кавказ: оборона, в августе 1942-1943 гг., сопротивление местного населения в период оккупации, освобождение.

- Выступает с сообщением Иванов С. по теме «Героизм курсантов Полтавского тракторного и Новочеркасского училищ и 11-ой дивизии войск НКВД».

Сообщение построено на богатейшем материале, собранном в книгах «Пятигорск и пятигорчане в годы Великой Отечественной войны 1941-1945 гг.» (2005), исследований С.И. Линца.

Остановлюсь на героических действиях курсантов Полтавского тракторного училища, которые защищали город Пятигорск и удерживали его в течение двух недель. Этим самым они прервали стремительное наступление немцев, их цели по захвату грозненской и Бакинской нефти…

Об этих тревожных и грозных днях остались свидетельства, которые хранятся в Пятигорском краеведческом музее. Презентация коллекций предметов периода военного времени (фотографий, ручной пулемёт, макет танкетки, на которой лейтенант Г.Пестов совершил подвиг и др.).

- Ученик Г. Степанов рассказывает о подвиге 15-ти курсантов этого же училища, дополняет рассказ С. Иванова и читает стихотворение С.Я. Маршака «Баллада о пятнадцати»:

Немецкие танки неслись к Пятигорску,

Был выброшен вражий десант,

Когда комсомольцев отважную горстку

Собрал молодой лейтенант.

Разбойники в касках взбирались на скалы,

На славную гору Машук. Одна за другой

В них летели гранаты из метких, уверенных рук.

Навстречу машинам со знаком паучьим

Часа полтора напролёт

С вершины летели бутылки с горючим

И сыпал свинцом пулемёт.

Четырнадцать храбрых сражались с десантом-

Винтовкой, гранатой, штыком,

Пятнадцать их было с лихим лейтенантом,

Шестнадцать – с горой Машуком.

Немецкие каски усеяли склоны,

Дороги у ног Машука,

Пока занимали рубеж обороны

Кавказские наши войска

- Учитель предлагает назвать имена ещё других воинов – защитников Кавказских Минеральных Вод.

- Учащийся С. Боровиков рассказывает о лётчике, погибшем в небе над Железноводском; о поисковом отряде, который занимался установлением его имени. Демонстрирует книгу «Помним! Гордимся! Живём!»(2015), которая вышла к 70 летию Победы и отражает эти материалы.

- Учитель, подводя итоги сказанного об обороне Кавказа, в частности, Кавказских Минеральных Вод, предлагает обратиться к документам того времени из сборника «Ставрополье: правда военных лет».

- Учащаяся Л. Котенева приводит приказы местных органов власти о строительстве оборонительных сооружений, эвакуации населения, эвакогоспиталей, промышленных предприятий.

- Учитель, суммируя сказанное, делает вывод о единстве фронта и тыла во время защиты Кавказа.

Фашистская армия оттеснила наши войска к хребтам главного Кавказа и стремилась захватить его важные перевалы Клухорский, Санчарский и Марухский с тем, чтобы выйти в Закавказье, захватив Баку, Абхазию и Грузию, открыв себе путь к Ближнему Востоку.

- Ученик П. Седов показывает на карте основные места сражений и рассказывает о планах операции «Эдельвейс», о специальном отряде из 150 человек, в основном немецких альпинистов, которые 21 августа 1942 г. установили на Эльбрусе флаг III Рейха.

- Ученица Е. Сахарова изложила материал о героическом подвиге воинов 9-ой, 37-ой, 44-ой и 58-ой армий Закавказского фронта, которые сорвали план порабощения Кавказа. Иллюстрирует свой рассказ чтением отрывка из книги В.Г. Гнеушева и А.Л. Попутько «Тайна Марухского ледника».

- Ученик В. Серёгин своё исследование посвятил подвигу, который был совершён со 2-го февраля по 17-ое февраля 1943 г. двадцатью советскими вонами-альпинистами. В тяжёлых погодных условиях, в 40 градусный мороз, под прицелом немецких снайперов вместе со своим командиром, начальником альпинистского отделения военным инженером 3-го ранга А.Н. Гусевым они водрузили советский флаг над Эльбрусом.

- Учитель. Этот подвиг воспет людьми, которые занимаются поисковой работой, нашими писателями, поэтами. Предлагает послушать стихотворение пятигорчанина, учителя, директора СОШ №6, который многие годы занимался поисковой работой в горах Кавказа.

- Ученик Г. Матвеев читает стихотворение В.А. Кузнецова «Под перевалом Санчаро» (Сборник «Веками мы оттачивали слово». Пятигорск – Кисловодск, 2008.-С.28.).

Помнишь, сын, как мы под Санчаро

Ночевали в палатке под шквальным дождём?

Ветер выл, как матёрый волчара,

Долгой облавою измождён.

Грохотало вокруг, как в военном кино канонада.

Я не знаю войны, только в фильме и видел бои, из какого же ада

Но тогда мне подумалось:

Вырывали солдаты жизни свои!

Это было в далёком сорок втором,

Когда взрывались и плавились скалы.

Свет не падал, а грязно-кровавым шатром

Накрывал защищавших Кавказ, перевалы.

И не шквалы дождя, а шквалы свинца и камней,

На мокрых от боя солдат егеря обрушали…

В гроза продолжалась, ливень лил все сильнее

Помни, сын, так в сражениях мальчишки мужали.

- Учитель напоминает учащимся о том, что бои шли не только на перевалах, но и на равнине. Для усиления войск на Кавказе с 1 по 12 августа 1942 г. советское командование произвело перегруппировку Закавказского фронта. Войска 44-ой армии из районов Махачкалы и Баку были выдвинуты к рубежам на реках Терек, Сулак и Самур, на Терскую оборонительную линию. Малгобек один из городов Чечено-Ингушетии стал непреодолимой преградой для фашистов.

Предлагает учащемуся рассказать о боях за Малгобек.

- Учащийся Г. Петров рассказывает, как 23 августа немецкие войска перешли в наступление на Моздок и одновременно немецкая танковая дивизия нанесла удар на Прохладный. Однако благодаря мужеству советских воинов они дальше Малгобека продвинуться не могли и вынуждены были перейти к обороне. Здесь четыре дня шли упорные бои, которые не позволили танковой дивизии СС «Викинг» прорваться к Грозному. В 2005 г. этому городу было присвоено высокое звание «Город Воинской Славы».

- Учитель подводит итоги урока. Предлагает ответить на вопросы:

Какова была роль защитников Кавминвод в августе 1942 г.?

- Учащиеся. Главный результат военных действий Красной Армии в августе 1942 г. – срыв планов молниеносной операции и задержка немецких войск в их продвижении на две недели.

- Учитель. Какой целью была оправдана цена тех жертв, которые были принесены?

- Учащиеся. Красная Армия нанесла сокрушительное поражение отборным частям Вермахта, которые были задействованы в операции «Эдельвейс». Враг был остановлен и не смог осуществить свои планы по захвату Закавказья и выход к Ближнему Востоку.

- Учитель. Назвать воинские части, сражавшиеся на Северном Кавказе; имена военноначальников и героев.

- Учащийся С. Телегин называет армии 44, 37, 9, 5, 8.

- Учащийся В. Бельгаров, С. Акопян, В. Митаев называют имена генералов, командующих армиями Троленева, Н.И. Масленникова, М.С. Будённого, А.И. Гречко, П.М. Козлова, Сергоцкова. Рядовых: М.Г. Салимова, Г.А. Атоянца, Г. Пестова, Н. Попцову, Ф.И. Сегаля.

Урок завершается просмотром документального фильма «Освобождение Пятигорска».

**Выводы к Главе 2**

Отдельной страницей в истории борьбы за Кавказ стали самые высокогорные бои на перевале Главного Кавказского хребта: Марухский, Клухорский, Санчарский. Фашистским специализированным войскам не удалось захватить перевалы и перейти в Закавказье и к Черному морю.

В связи с поражением под Сталинградом и большими потерями на кавказском направлении, а также вследствие реальной угрозы окружения своей Северокавказской группировки, германское командование 1 января 1943 года начало отвод главных сил 1-й танковой армии.

В ночь на 3 января 1943 года противник начал отвод частей прикрытия 1-й танковой армии по всему фронту.

9 февраля завершилась освободительная операция Северного Кавказа на территории края.

Результаты исследования применены и апробированы в ходе преддипломной практике на занятиях истории России (11 класс), а также в процессе разработки и проведения урока «Героизм защитников Северного Кавказа».

**ЗАКЛЮЧЕНИЕ**

Отношение широкой общественности и представителей научных кругов к эпохе войны, её предыстории и послевоенному периоду продолжает оставаться в числе самых обсуждаемых проблем. Тема «Защита Кавказа (июль 1942 г. - октябрь 1943 г.)» не является исключением. Это объясняется желанием знать правду о войне, использовать богатейший опыт, накопленный в тылу и на фронте, для формирования исторического сознания граждан, особенно учащейся молодежи, школьников.

Исследование еще раз подчеркнуло, что, Кавказ в агрессивных планах германского фашизма занимал одно из важных мест. Его территория, богатая нефтью и другими источниками стратегического сырья, промышленная и сельскохозяйственная база были необходимы гитлеровцам. Кроме того, дороги, идущие через Кавказ, рассматривались фашистскими стратегами как важные направления расширения германской агрессии на Восток и Индию с целью завоевания мирового господства.

Битва за Кавказ проходила в два этапа: стратегическая Северокавказская оборонительная операция июль - декабрь 1942 г. и стратегическая наступательная Северокавказская операция – январь – октябрь 1943 гг.

Наступление фашистских войск на южном направлении 1942 г. предполагала наступление на Юго – Восточном направлении. План захвата Кавказа фашисткой Германии носил условное название «Эдельвейс». Выполнялся группой армий «А» во взаимосвязи с авиацией и военно-морским флотом. Задачей группы немецких армий, наступавших на Кавказ, было окружение и уничтожение Советских войск, отошедших за Дон, в районе южнее и юго-восточнее Ростова и Новочеркасска, затем овладеть кавказскими нефтяными районами и перевалами через Кавказский хребет.

В середине 1942 года противник, наступая на пятигорско-моздокском направлении одновременно со специально подготовленными частями перешёл в наступление, перекрывавших перевал Главного Кавказского хребта. 49 горнострелковый корпус, не встретив сопротивление в районе Невинномысска и Черкеска устремился к перевалам центральной части Главного Кавказского хребта.

Защиту перевалов обеспечивала 46 армия, войска и части НКВД и конная дивизия. В кровопролитных, неравных боях Красная Армия отстояла перевалы Кавказа. На другом направлении, Северо-Восточном немецкой армии под командованием генерала Клейста, на Терском оборонительном рубеже (Моздок, Малгобек, Эльхотово), не смотря на тяжелые бои, не удалось прорваться к грозненской нефти.

В массовом сознании Битва за Кавказ многие годы представлялась как событие, сопутствующее сражениям за Сталинград. Современные историки на основе изученных документов выдвинули положения и доказали, что главный удар в летнюю компанию 1942 года Германия планировала именно на Кавказском направлении. Об этом свидетельствовала директива Гитлера № 41 от 5 апреля 1942 года, в которой предписывалось «Сосредоточить для главной операции на Юге все наличные войска с целью уничтожить противника на подступах к Дону, а затем овладеть Кавказскими нефтяными районами и перевалами через Кавказский хребет».

В упорных кровопролитных сражениях лета-осени 1942 г. советские войска понесли большие потери, оставили большую часть территории Северного Кавказа, но все, же остановили врага. В предгорьях и на перевалах Главного Кавказского хребта они встали непреодолимой стеной на пути немецких армий. В результате наступления войск Закавказского фронта 30 декабря 1942 года началась операция по освобождению Северного Кавказа.

Изгнание немецко-фашистских войск с Северного Кавказа и поражение под Сталинградом похоронили надежду Гитлера на соединение с турецкой армией и вовлечение Турции в войну против СССР.

В связи с поражением немецкой группировки под Сталинградом и большими потерями на Кавказском направлении, а также вследствие реальной угрозы окружения Северокавказской группировки, германское командование 1 января 1943 г. начало отвод главных сил первой танковой армии за реку Кума с тем, чтобы занять оборону на подготовленном оборонительном рубеже по левому берегу этой реки.

Командование Северной группы войск Закавказского фронта, глубоко вклинившись в расположение противника, лишило его возможности оказать организованное сопротивление. Однако из-за нехватки резервов и опыта таких операций окружить отходящие немецкие войска не удалось.

На рубеже рек Кума, Золка, Малка, войска Северной группы встретили упорное сопротивление, но смогли сломить его. С 11 января, после освобождения Кавминвод Военный совет фронта потребовал увеличить темпы преследования противника.

С 24 января на основании директивы Ставки Верховного главнокомандующего Северная группа была выведена из состава Кавказского фронта. Войска, развивая успех, вышли на территорию Краснодарского края.

Победа советских войск в битве за Кавказ имела важное военно-политическое значение. Германия не смогла заполучить нефть Кавказа и Ближнего Востока, плодородные земли Кубани и Ставрополья. Был поставлен крест на устремлениях Гитлера, прорваться через Закавказье в Иран и Индию. По сути, битва за Кавказ и была переломным моментом, расстроившим завоевательные планы Германии.

Исследование не претендует на полное и исчерпывающее освещение рассмотренной проблемы, однако в целом задачи дипломной работы решены, цель достигнута. Планам Вермахта по захвату Северного Кавказа не суждено было сбыться, а битва за Кавказ вошла в историю Второй мировой войны, поскольку по своей продолжительности, охвату территории, степени ожесточённости и количеству участников с обеих сторон стала одной из самых известных и масштабных во всей истории Великой Отечественной войны.

Перспективами работы может быть систематизация иностранных источников по проблеме исследования; изучение влияния битвы за Кавказ на исход Сталинградской битвы; Далеко не исчерпаны исследования вопросов, связанных как с освещением боевых действий германских Вооружённых сил, так и с раскрытием основных направлений политики военных властей противника на временно оккупированной территории, где разворачивалась битва за Кавказ. Заслуживает более глубокого рассмотрения положение мирного населения в дни сражений на Северном Кавказе, а также деятельность местных партийных, советских, профсоюзных, комсомольских и хозяйственных органов в военное время.

Содержание работы может быть интересно специалистам, занимающимся проблемами военной истории, сотрудникам музейного дела, учителям истории общеобразовательных учреждений и студентам исторических факультетов.

Важной реализацией исследованного материала, связанного с битвой за Кавказ и полученных выводов в Заключении, является разработанный нами урок по теме «Героизм защитников Северного Кавказа». Он ярко подтверждает очевидность погружения учащихся в эпоху того времени, вызывает эмоциональные чувства, сопереживания у школьников, гордость за участников обороны Кавказа, что влияет на формирование патриотических чувств обучаемых.

**СПИСОК ЛИТЕРАТУРЫ**

1. Абдулаев Э.Н., Морозов А.Ю. Изучение темы «Вторая мировая война» в школьном курсе истории // Преподавание истории в школе. - 2009. - № 7. - C. 15-21.
2. Александров А.А. Битва ставок. Великое противостояние 1941-1945. - М.: Вече, 2003. - 512 с.
3. Алексашкина Л.Н. Познавательные задания по теме «Вторая мировая война 1939-1945 гг.» // Преподавание истории и обществознания в школе. - 2005. - № 5. - C. 29-36.

Анекеев А.А., Линец С.И., Януш С.В. Битва за Кавказа в исследованиях, документах и фотоматериалах. Пятигорск: ПГЛУ, 2015 – 320 с.

1. Аникеев А.А. Битва за Кавказ в новейших исследованиях и документальных публикациях / А.А. Аникеев, В.А. Селюнина, С.В. Януш // Научная мысль Кавказа. - 2008. - № 2. - C. 31-40.
2. Аникеев А.А., Баликоев T.M., Януш С.В., Селюнина Н.В. Проблема битвы за Кавказ в исторической литературе // Научная мысль Кавказа. - 2003. - № 1. - С. 73-86.
3. Безугольный А.Ю. Горцев в армию не призывать и никуда не отправлять... (мобилизационные мероприятия и национальная политика на Северном Кавказе в период Великой Отечественной войны) // Вестник Евразии. - 2003. - № 3. - С. 121-141.
4. Безугольный А.Ю. Оборона Кавказских Минеральных Вод в августе 1942 г. // История Северного Кавказа с древнейших времён по настоящее время: тезисы конференции. 30-31 мая 2000 г. - Пятигорск: ПГЛУ, 2000. - 281 с. - С. 28-31.
5. Безыменский Л.А. Генеральный план «Ост»: замысел, цели, результаты (новые материалы) // Вопросы истории. - 1978. - № 5. - С. 74-93.
6. Битва за Кавказ в документах и материалах / Редкол.: Шаповалов В.А., Аникеев А.А., Булыгина Т.А. и др. - Ставрополь: Изд-во СГУ, 2003. - 508 с.
7. Бочкарева З. В. Социальная демагогия и реальность: торгово-промышленная политика нацизма на Ставрополье в период фашистской оккупации. Ставрополь, Сервисшкола 2005.
8. Вторая Мировая война. Итоги и уроки. - М.: Воениздат, 1985. - 447 с.
9. Гнешев В. Попутько А. Тайна Марухского Ледника. – Ставрополь: книжное издательство, 1963. – 240 с.
10. Грачёв Б.В. Огненные тропы Приэльбрусья. - М.: Добросвет, 2005. -160 с.

Гребенюк С.В. Северокавказская стратегическая оборонительная операция 1942 г.: опыт и уроки. М., 2004. – 272 с.

Гречко А.А. Битка за Кавказ. М.: Военное издательство, 1967. – 424 с.

1. Ибрагимбейли Х.М. Битва за Кавказ. Крах операции «Эдельвейс». - М.: Вече, 2012. - 416 с.
2. Ибрагимбейли Х.М. Крушение планов Гитлеровской Германии на Кавказе // Вопросы истории. - 1983. - № 7. - С. 48-63.
3. Каррел П. Дорога в никуда: вермахт и Восточный фронт в 1942 г. / Пер. с нем. Уткина А.Л. - Смоленск: Русич, 2003. - 528 с.
4. Кочура Д.В. Наш край в годы Великой Отечественной войны. - Ставрополь: СГУ, 2000. - 33 с.

Кринко Е.Ф., Безугольного А.Ю. Битва за Кавказ и ее значение в истории Великой Отечественной войны // Научная мысль Кавказа (Ростов - на - Дону). – 2015. - №1 . – С 5-13.

1. Кудрявцев А.А. Разгром немецких войск под Сталинградом и на Кавказе: крах геополитических планов фашистской Германии // Сталинградская битва. Взгляд через 65 лет. - Волгоград: Издатель, 2009. - С. 90.
2. Кудрявцев А.А., Невская Т.А. Битва за Кавказ: провал геополитических планов фашистской Германии 1942-1943 гг. // Великая Отечественная война в контексте истории XX века. - Краснодар: изд-во «Кубанькино», 2005. - С. 112.
3. Кузнецов В.В. Горные стрелки Гитлера. «Эдельвейс» в бою / Виктор Кузнецов. - М.: Яуза-пресс, 2008. - 376 с.
4. Лиддел Гарт Б.Г. Вторая мировая война. - М.: АСТ, СПб.: Terra Fantastica, 2002. - С.739.
5. Линец С. И., Петренко Т. А. Эвакуационные процессы на Ставрополье летом 1942 года: успехи и неудачи. Пятигорск, 2005.
6. Линец С.И. Северный Кавказ накануне и в период немецко-фашистской оккупации: состояние и особенности развития (июль 1942 - октябрь 1943 гг.) / Пятигор. гос. технол. ун-т. - Ростов-на-Дону: Изд-во Северо-Кавказ. науч. центра высшей школы, 2003. - 563 c.
7. Малышева Е.М. Вермахт и оккупация: Теория и практика // Вопросы теории и методологии истории. - Майкоп, 1997. Вып.2. - С.96-101.
8. Марченко Г.В. Разгром партизанских отрядов в Карачае и Черкессии в 1942 году: правда и домыслы // Научная мысль Кавказа. - Ростов-на-Дону. - 2003. - № 1. - С. 87-97.
9. Мировые войны ХХ века: в 4 кн. - Кн.3: Вторая мировая война: ист. очерк / Науч. рук. Л.В. Поздеева; Отв. ред. Е.Н. Кульков. - М.: Наука, 2002. - 595 с.
10. О прошлом во имя будущего. Вторая мировая война: причины, итоги, уроки. - М.: АПН, 1985. - 168 с.
11. Пшеняник Г.А. Крах плана "Эдельвейс". Советская авиация в битве за Кавказ, 1942-1943—Изд.: Центрополиграф, 2013.
12. Селюнин В.А. Юг России в войне 1941-1945 гг. - Ростов-н/Д.: Изд-во РГУ, 1995. - 197 с.
13. Сердобольская Л.А. Кавказ: военные годы (1941-1943). Воспоминания // Звезда. - 2000. - № 6. - С. 156-166.
14. Ставров Н. Вторая мировая - Великая Отечественная: комплект из 3 книг. - М.: Август принт, 2006. - 1840 с.
15. Ставрополье: правда военных лет. Великая Отечественная в документах и исследованиях.- Ставрополь, 2005.
16. Тике В. Марш на Кавказ. Битва за нефть 1942-1943 гг. - М.: Эксмо, 2005. - 448 с.
17. Типпельскирх К. История Второй мировой войны. - СПб.: Полигон, 1994. - Т.2: 1943-1945. - 293 с.
18. Типпельскирх К. Итоги Второй мировой войны: выводы побеждённых / К. Типпельскирх, А. Кессельринг, Г.Гудериан. - СПб.: Полигон; М.: АСТ, 2002. - 635 с.
19. Тюленев И.В. Крах операции «Эдельвейс». - Орджоникидзе: Ир, 1975. - 181 с.
20. Уткин А.И. Сорок второй год. - Смоленск: Русич, 2002. - 560 с.
21. Чернова М.Н. Изучение темы «Вторая мировая война» в процессе урочной и внеурочной работы в школе // История: Еженедельник прил. к газете «Первое сентября». - 2001. - № 34 (00.07). - С. 1-3.
22. Ширер К. Дорога в никуда: Вермахт и Восточный фронт в 1942 г. / Пер. с нем. Уткина А.Л. - Смоленск: Русич, 2003. - 528 с.

Януш С.В. Битва за Кавказ: проблемы войсковых операций 1942-1943 гг. – Ставрополь, 2006. – 642 с.

1. Януш С.В. История Отечества. Народы Северного Кавказа в борьбе против немецко-фашистских захватчиков. - Ставрополь: СГУ, 2002. - 66 с.
2. Баданин Б.В. На боевых рубежах Кавказа [Электронный ресурс] // Режим доступа: http://militera.lib.ru/h/badanin\_bv/pre.html
3. Бои на кавказском хребте // http://www.100balov.com/data/rus/Drygoe/21/BOIj\_NA\_KAVKAZSKOM\_HREBTE.rtf
4. Веремеев Ю., Мартыненко Ю. Средства вермахта для преодоления водных преград [Электронный ресурс] // Режим доступа: [army.armor.kiev.ua/engenear/nem-pontony.shtml]
5. Линец С.И. Северный Кавказ накануне и в период немецко-фашистской оккупации [Электронный ресурс]: Состояние и особенности развития, июль 1942 - октябрь 1943 гз. : Дис. ... д-ра ист. наук : 07.00.02 .-М.: РГБ, 2003 http://www.rsl.ru/
6. Попов В. Тайны Сталинградской битвы [Электронный ресурс] // Режим доступа: <http://www.marshals-victory.senat.org/amvasilevsky/stalingrad-battle.html>

**Приложение 1**

**Директивы ОКВ № 41 и № 43**

Директива № 41

Зимняя кампания в России приближается к концу. Благодаря выдающейся храбрости и готовности солдат Восточного фронта к самопожертвованию наши оборонительные действия увенчались большим успехом немецкого оружия.

Противник понес огромные потери в людях и технике. Стремясь использовать мнимый первоначальный успех, он израсходовал этой зимой большую часть резервов, предназначенных для дальнейших операций.

Учитывая превосходство немецкого командования и немецких войск, мы должны снова овладеть инициативой и навязать свою волю противнику, как только это позволят условия погоды и местности.

Цель заключается в том, чтобы окончательно уничтожить оставшиеся ещё в распоряжении Советов силы и лишить их по мере возможности важнейших военно-экономических центров.

Для этого будут использованы все войска, имеющиеся в распоряжении наших вооруженных сил и вооруженных сил союзников. При этом следует обеспечить при всех обстоятельствах охрану областей, оккупируемых нами на Западе и Севере Европы, в особенности побережья.

I. Общий замысел

Общие первоначальные планы кампании на Востоке остаются в силе: главная задача состоит в том, чтобы, сохраняя положение на центральном участке, на севере взять Ленинград и установить связь на суше с финнами, а на южном фланге фронта осуществить прорыв на Кавказ.

Эта задача может быть выполнена путем расчленения ее на несколько этапов, так как необходимо учитывать обстановку, создавшуюся после окончания зимней кампании, наличие сил и средств, а также транспортные возможности.

Поэтому в первую очередь все имеющиеся в распоряжении силы должны быть сосредоточены для проведения главной операции на южном участке с целью уничтожить противника западнее Дона, чтобы затем захватить нефтеносные районы на Кавказе и перейти через Кавказский хребет.

Окончательное окружение Ленинграда и захват Ингерманландии откладываются до тех пор, пока изменение обстановки в районе окружения или высвобождение других достаточных для этого сил не создадут соответствующих возможностей.

II. Проведение операций

A. Первоочередной задачей сухопутных сил и авиации после окончания периода распутицы является создание условий для осуществления главной операции.

Для этого необходимы стабилизация и укрепление всего Восточного фронта и тыловых районов с задачей высвободить благодаря этому по возможности больше сил для главной операции, одновременно на остальных фронтах быть в состоянии небольшими силами отразить наступление противника.

Там, где для этой цели по моему указанию будут проводиться наступательные операции ограниченного масштаба, необходимо также обеспечить во всех случаях использование всех имеющихся в распоряжении наступательных средств сухопутных сил и авиации для достижения быстрых и решительных успехов превосходящими силами. Только таким путем уже перед началом крупных операций весной этого года в наших войсках будет укреплена непреклонная уверенность в победе, а войска противника убедятся в том, что мы обладаем подавляющим превосходством.

Б. Последующие задачи в рамках этих операций: очистить от противника в Крыму Керченский полуостров и овладеть Севастополем. Авиация, а вслед за тем и военно-морской флот должны, с целью создания условий для этих операций, блокировать порты Черного моря и Керченский пролив.

На юге противник, вклинившийся по обе стороны от Изюма, должен быть отрезан на р. Донец и уничтожен.

Операции, которые необходимы для выравнивания линии фронта на его центральном и северном участках, могут быть разработаны и проведены только по окончании ведущихся в настоящее время боевых действий и периода распутицы. Однако, как только позволит обстановка, необходимые для этого силы должны быть выделены с фронта.

B. Главная операция на Восточном фронте. Ее цель, как уже указывалось, - разбить и уничтожить русские войска, находящиеся в районе Воронежа, южнее его, а также западнее и севернее р. Дон. В связи с тем, что необходимые для этого соединения будут поступать только постепенно, эта операция распадается на ряд последовательных, но связанных между собой ударов, дополняющих друг друга. Поэтому их следует распределить по времени с севера на юг с таким расчетом, чтобы в каждом из этих ударов на решающих направлениях было сосредоточено как можно больше сил как сухопутной армии, так и в особенности авиации.

В связи с тем, что в настоящее время совершенно ясно выявилась нечувствительность русских к окружению оперативного характера, главное внимание (как это было в обоих сражениях в районе Вязьмы, Брянска) следует уделять отдельным прорывам с целью плотного окружения группировок противника.

Необходимо избегать того, чтобы в результате слишком позднего подхода войск, предназначенных для окружения, противник получил возможность избежать этого окружения.

Не следует допускать, чтобы вследствие слишком быстрого продвижения танков и моторизованных войск на большую глубину терялась связь со следующей за ними пехотой; нельзя также допускать такого положения, когда танковые и моторизованные войска сами теряют возможность оказывать непосредственную помощь продвигающейся с тяжелыми боями пехоте путем нанесения ударов в тыл взятому в клещи противнику.

Следовательно, независимо от главной оперативной цели, всегда следует ставить перед собой задачу уничтожения атакованного противника, причем эта цель должна найти свое отражение в самой организации наступления и использования войск.

Началом всей этой операции должно послужить охватывающее наступление или прорыв из района южнее Орла в направлении на Воронеж. Из обеих группировок танковых и моторизованных войск, предназначенных для охватывающего маневра, северная должна быть сильнее южной. Цель этого прорыва - захват города Воронежа. В то время как часть пехотных дивизий будет иметь своей задачей немедленное оборудование мощного оборонительного рубежа от исходного района наступления (Орел) в направлении на Воронеж, танковые и моторизованные соединения должны будут продолжать наступление своим левым флангом от Воронежа вдоль р.Дон на юг для взаимодействия с войсками, осуществляющими прорыв примерно из района Харькова на восток. И здесь главная задача состоит не в том, чтобы заставить русских отодвинуть свой фронт, а в том, чтобы во взаимодействии с наносящими удар вниз по течению р.Дон моторизованными соединениями уничтожить силы русских.

Третье наступление в рамках этой операции необходимо организовать таким образом, чтобы силы, наносящие удар вниз по течению р.Дон, соединились в районе Сталинграда с теми силами, которые наступают из района Таганрога, Артемовска между нижним течением р.Дон и Ворошиловградом через р.Донец на восток. Эти силы должны затем соединиться с наступающей на Сталинград танковой армией.

Если в ходе этой операции, в особенности в результате захвата неразрушенных мостов, представится возможность создать плацдармы восточнее или южнее р.Дон, - ее необходимо использовать. В любом случае необходимо попытаться достигнуть Сталинграда или, по крайней мере, подвергнуть его воздействию нашего тяжелого оружия с тем, чтобы он потерял свое значение как центр военной промышленности и узел коммуникаций.

В особенности желательно либо захватить неразрушенные мосты в самом Ростове, либо прочно овладеть плацдармами южнее р.Дон для продолжения операций, намеченных на последующий период.

Чтобы не дать возможности большей части находящихся севернее р. Дон русских сил уйти за реку на юг, важно, чтобы группировка, продвигающаяся из района Таганрога на восток, получила подкрепления на своем правом фланге - танки и моторизованные части; в случае необходимости из них можно создать подвижные группы.

Во время проведения этих операций нужно не только учитывать необходимость обеспечения северо-восточного фланга наступающих войск, но и немедленно начать оборудование позиций на р.Дон. Особенно большое значение следует придавать созданию мощной противотанковой обороны. Позиции должны быть оборудованы с учетом их возможного использования в зимнее время и обеспечены всеми требующимися для этого средствами.

Для занятия позиций на этом растянутом по р.Дон фронте, который будет постоянно увеличиваться по мере развертывания операций, будут в первую очередь выделяться соединения союзников с тем, чтобы использовать немецкие войска для создания мощного барьера между Орлом и р.Дон, а также на сталинградском перешейке; отдельные высвободившиеся немецкие дивизии должны быть сосредоточены в качестве подвижного резерва за линией фронта на р.Дон. Союзные войска должны распределяться по нашим позициям с таким расчетом, чтобы на наиболее северных участках располагались венгры, затем итальянцы, а дальше всего на юго-восток - румыны.

Г. Для достижения цели операции необходимо обеспечить быстрое продвижение войск за р.Дон на юг, поскольку к этому вынуждает небольшая продолжительность благоприятного времени года.

III. Авиация. Наряду с непосредственной поддержкой сухопутных сил задача авиации состоит в усилении прикрытия с воздуха района развертывания группы армий «Юг». В особенности это относится к железнодорожным мостам через р.Днепр.

Если будет установлено, что противник сосредоточивает свои силы для наступления, необходимо парализовать его коммуникации и железные дороги, ведущие к району боев. Для этого в первую очередь - разрушить железнодорожные мосты через р.Дон. Перед началом операции концентрированными ударами обеспечить уничтожение авиации противника и его аэродромов в районе наступательных операций. Следует учитывать возможность быстрого перебазирования авиации на центральный и северный участки фронта; для этого по возможности сохранить существующие аэродромы.

IV. Военно-морской флот. На Черном море главная задача военно-морского флота, насколько это позволяют имеющиеся в распоряжении боевые и сторожевые корабля, а также тоннаж грузовых судов, состоит в том, чтобы частично взять на себя подвоз снабжения для сухопутных сил и авиации.

Ввиду того что русский Черноморский флот еще сохранил свою боеспособность, особенно важно быстрое приведение в боевую готовность легких боевых кораблей, переводимых в Черное море. Безопасность плавания в Балтийском море должна быть обеспечена путем блокады русских военно-морских сил во внутренней части Финского залива.

V. Еще раз напоминаю всем участвующим в подготовке операций инстанциям о моих указаниях относительно сохранения тайны. О характере отношений к союзникам мною будут даны дополнительные указания.

VI. О планах подготовки трех видов вооруженных сил к намеченным операциям и о ходе ее проведения докладывать мне через ОКВ.

Адольф Гитлер Hitlers Weisungen, S.183-188.